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أولاً إجابة تدريبات  النحو (دليل التقويم )
التدريب الأول

" السيارات كثيرة بالمدن والقرى ، ولها منافع وفيها مضار ، والسبب فى كثرة كوارثها جرأة السائقين وتهاونهم. وقد كتبت الصحف فى ذلك كثيرًا ، فما أحد سمع ولا مجازف ثاب إلى رشده ، ففى كل يوم حادثة، وبكل مكان كارثة ، والواجب أن توضع قوانين شديدة تردع المخالفين ، ففى الصرامة حزم ، وفى الحيطة سلامة "

أ) علل :
1- رفع " منافع " و " حادثة "


2- نصب " كثيرًا "

ب) استخرج من القطعة :

1- خبرًا مقدمًا مع بيان السبب ، ومبينًا حكم تقديمه.
2- ممنوعًا من الصرف مبينًا سبب منعه.
3- فعلاً مبنيًا للمجهول ، وحدد نائب الفاعل.
4- اسمى فاعل ، إحداهما من فعل ثلاثى ، والآخر من فعل غير ثلاثى ، واكتب فعليهما.
5- اسم لا النافية للجنس مبينًا نوعه وإعرابه.
6- مصدرًا مؤولاً ، وبين موقعه الإعرابى.
7- نعتًا جملة ، مبينًا نوعها ، وموقعها الإعرابى.
8- مصدرًا لفعل خماسى ، وهات فعله.
ج) "عنيت الدولة بالريف عناية كبرى "

· ضع مكان المصدر نائبًا عنه فى باب المفعول المطلق وغير ما يلزم.

د) " كثير من الدول الراقية تهتم بتحقيق الرقابة الذاتية للمرور ".

· عبر عن معنى الجملة السابقة بأسلوب كم الخبرية ، وعين تمييزها ، وأعربه.

هـ) "يسمو – تجلى – أراد "

· أسند الفعل الأول إلى ياء المخاطبة ، والثانى إلى واو الجماعة ، والثالث إلى نون النسوة فى جمل تامة من عندك.
و) بين نوع " لا " فى الجمل الآتية ، ثم اعرب ما بعدها :

1- لا تقصر فى أداء واجبك.

2- المؤمن لا يرضى بالذل.

3- قابلت محمدًا لا محمودًا.

4- لا مقصر محترم.

5- لا مجدًا فى عمله مذموم.

ز) " بدأ العلماء يعطون بلا حدود " ضع (عسى) مكان (بدأ) وغير ما يلزم.

ح) " كلا الرجلين مخلصان – الرجلان كلاهما مخلصان "

· وضح الفرق بين " كلا " فى المثالين السابقين ، وأعرب كلا منهما.

الإجابة
أ) 1– رفع منافع ← لأنها مبتدأ مؤخر. ،   - رفع حادثة ← لأنها مبتدأ مؤخر.

   2- نصب كثيرًا ← لأنها نائب عن المفعول المطلق.

ب) استخرج من الفقرة السابقة :

1- خبر مقدم : " لها " و" فيها" 

-
 وحكمه واجب
2- ممنوع من الصرف : "كوارث وقوانين" ← لأنه صيغة منتهى الجموع.
3- فعل مبنى للمجهول : توضع ، وقوانين نائب فاعل.
4- اسم فاعل من الثلاثى : السائقين ، وفعله ساق.
اسم فاعل من غير الثلاثى: مُجازف ، وفعله جازف ، ومُخالف وفعله خالف 
5- اسم لا النافية للجنس: لا مجازف – مفرد – مبنى على الفتح فى محل نصب
6- مصدر مؤول : أن توضع ← فى محل رفع خبر. 
7- نعت جملة : تردع المخالفين ← جملة فعلية  فى محل رفع نعت.
8- مصدر لفعل خماسى ← تهاوُن وفعله تَهَاوَنَ. 
ج) عُنِيَت الدولة بالريف أكبر عناية – عُنِيَت الدولة بالريف كثيرًا. 

د) كم من دولٍ راقية تهتم بتحقيق الرفاهية، والتمييز "دول" مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة.
هـ) أنت تَسْمِينَ بنفسك – أنتم تجلون الصدأ – الطالبات أردْن التفوق.

و) 1- لا ناهية وتقصّر مضارع مجزوم بالسكون.

2- لا نافية ويرضى مضارع مرفوع بالضمة المقدرة.

3- لا عاطفة ، ومحمودًا معطوف منصوب.

4- لا نافية للجنس ، ومقصِّر اسم لا مبنى على الفتح فى محل نصب.

5- لا نافية للجنس ، ومجدّا اسم لا منصوب لأنه شبيه بالمضاف.
ز) عسى العلماء أن يعطوا بلا حدود.

ح) كلا الرجلين" -  فى المثال الأول : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة.

كلاهما "  : توكيد معنوى مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى. 

التدريب الثانى

" من الناس من يمضون فى الحياة على غير هدى : يسعون حينًا ويؤثرون الراحة حينًا ، ومثل هؤلاء يتركون فرص النجاح للحظ يلعب بها. فلا تكن من هؤلاء ، استفتح عينيك على ما حولك وفكر واستعد ما فكرت فيه مرة بعد مرة ، حتى تستفيد من دروس الحياة التى تمر بها.

إنك سترى ناسًا نجحوا نجاحًا عظيمًا ونالوا ما تمنوه وحققوا أهدافهم غاية التحقيق ، فاختر واحدًا أعجبك أو حاول أن تكون مثله ، حاول ذلك عن طريق العمل ، والصبر والمثابرة وقهر العقبات حاول ذلك منذ حياتك الأولى وأشعر نفسك الثقة والقدرة على الانتصار ، فإذا نجحت مرة ذاد ذلك من نشاطك وحماستك، فازددت عملاً وازددت نجاحًا ، وكنت جديرًا أن تصل إلى هدفك "

أ) أعرب ما تحته خط.



ب) استخرج من القطعة :

1- نعتًا جملة وبين محلها الإعرابى.
2- نائبًا عن المفعول المطلق مع بيان السبب.
3- اسمًا مقصورًا واجعله مثنى فى جملة من تعبيرك.
4- أ- مضارعًا منصوبًا.   ب- مضارعًا مجزومًا مبينًا علامة الإعراب.
5- اسم تفضيل وبين مطابقته مع ذكر السبب.
6- ظرفًا وبين نوعه ، وإعرابه.
7- فعلين مبنيين مختلفى النوع ، وبين علامة بنائهما مع ذكر السبب.
8- ممنوعًا من الصرف مع بيان سبب المنع.
9- اسمًا مبنيًا وبين نوعه ثم أعربه.
10- ضميرًا فى محل رفع ، وآخر فى محل جر.
ج) "إذا نجحت مرة زاد ذلك من نشاطك "

· استبدل " إذا " بأداة شرط جازمة وغير ما يلزم.
د) اجمع كلمة " الأولى "جمع مؤنث فى جملة من تعبيرك.
هـ) " أنك سترى ناسًا نجحوا نجاحًا عظيمًا ، ونالوا ما تمنونه ، فاختر واحدًا أعجبك"
· اجعل الخطاب فى العبارة السابقة :
1- للمفردة المؤنثة.

2- والمثنى المذكر.

3- وجمع المؤنث.
و) " افتح عينيك وفكر واستعد ما فكرت فيه ، حتى تستفيد من دروس الحياة "
· خاطب بالعبارة السابقة غير الواحد واكتبها صحيحة.
الإجابة

أ) 1– هؤلاء : الهاء للتنبيه وأولاء : اسم إشارة مبنى على الكسر فى محل جر اسم مجرور.
   2- مثله : خبر تكون منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة ، وهو مضاف والهاء ضمير فى محل جر مضاف إليه.
3- عملاً : تمييز ملحوظ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

4- تصل : مضارع منصوب بعد أن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

ب) استخرج من الفقرة السابقة :

1- نعتًا جملة : نجحوا نجاحًا عظيمًا " ، فى محل نصب
2- نائبًا عن المفعول المطلق : "مرة " ، لأنه يدل على عدد مرات حدوث الفعل، " غاية " مضاف إلى مصدر الفعل.
3- اسمًا مقصورًا : هدى ، والمثنى : هديان.
4- أ- مضارعًا منصوبًا : " تصل " منصوب بعد أن وعلامة نصبه الفتحة   
ب- مضارعًا مجزومًا : " لا تكن " وعلامة جزمه السكون.
5- اسم تفضيل : الأولى ، يلزم المطابقة لأنه معرف بأل.
6- ظرفًا : " حينًا " ، ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة.
7- فعلين مبنيين مختلفى النوع : 
- استعد: فعل أمر مبنى على السكون، ويبنى على ما يجزم به مضارعه
- نجحت : فعل ماضى مبنى على السكون لاتصاله بضمير من ضمائر الرفع المتحركة وهو تاء الفاعل.
8- ممنوعًا من الصرف : الأولى ؛ لأنه صفة مختومة بألف التأنيث المقصورة.
9- اسمًا مبنيًا : (ما) اسم موصول مبنى على السكون فى محل جر اسم مجرور
(هؤلاء) اسم إشارة مبنى على الكسر فى محل جر مضاف إليه
10- ضميرًا فى محل رفع : واو الجماعة فى "حققوا" فى محل رفع فاعل.
تاء الفاعل فى "ازددت" ضمير مبنى فى محل رفع فاعل
 وآخر فى محل جر: الكاف فى (عينيك – حولك) ، والهاء فى (فيه - بها)
ج)
 أى إنسان ينجح مرة يزد ذلك من نشاطه.


- متى تنجح مرة يزد ذلك من نشاطك. 

د) المتفوقات هن الأوليات على زميلاتهن.
هـ)
1- المفرد المؤنثة : إنك سترين ناسًا نجحوا نجاحًا عظيمًا ونالوا ما تمنونه فاختارى واحدًا أعجبك.
2- المثنى المذكر: أنكما ستريان ناسًا نجحوا نجاحًا عظيمًا ونالوا ما تمنونه فاختارا واحدًا أعجبكما.
3- جمع المؤنث: إنكن سترين ناسًا نجحوا نجاحًا عظيمًا ونالوا ما تمنونه ، فاخترن واحدًا أعجبكن.
و) المفردة المؤنثة : افتحى عينيك وفكرى، واستعيدى ما فكرت فيه، حتى تستفيدى من دروس الحياة.
المثنى المذكر : افتحا أعينكما وفكرا واستعيدا ما فكرتما فيه ، حتى تستفيدا من دروس الحياة.
جمع المذكر : افتحوا عيونكم وفكروا ، واستعيدوا ما فكرتم فيه حتى تستفيدوا من دروس الحياة.

جمع المؤنث : افتحن عيونكن وفكرن واستعدن م فكرتن فيه حتى تستفدن من دروس الحياة

التدريب الثالث

" كثيرًا من الناس يجهلون قيمة الابتسامة ، إنها تسعد النفس وتبدد ما بها من متاعب ، وتبعث فيها إشراقة أمل تبعث فيها حيوية أقوى ، ونشاطًا أخصب ، وقد يستسلم بعض الناس للاكتئاب ، ويقعون تحت ظلامه وألمه وهواجسه ، فيسبب لهم أمراضًا لم تكن ، ويلتوى عن مجالات العمل إلى الكسل والركود. لقد أرتنا التجربة أن الباسمين المستبشرين أحسن الناس صحة وأقدرهم على العمل ، وأقربهم إلى النجاح ومن أكبر النعم على الإنسان أن يرزق النظر السليم ، فيخفف ضغط الحياة على نفسه. ويهون أعباءها ويعود نفسه النظر إلى الجانب المضىء ، ويفتح عينيه على وردها ويتغاضى عن أشواكها. "

أ) علل :
1- نصب كل من (صحة – نفسه)

2- وجر (متاعب) بالفتحة.

ب) استخرج من القطعة :

1- اسم تفضيل ، وهات مؤنثه فى جملة من تعبيرك.
2- اسمى فاعل ، وبين علامة إعراب كل منهما.
3- فعلاً مبنيًا للمجهول ، وحدد نائب الفاعل.
4- ضميرًا فى محل رفع ، وآخر فى محل جر.
5- إن مفتوحة الهمزة وأخرى مكسورة.
6- اسم مكان واكتب فعله.
7- نائبًا عن المفعول المطلق مبينًا السبب.
8- مصدرًا مؤولاً وحوله إلى صريح فى جملته ، ثم أعربه.
ج) " يلتوى " أسند هذا الفعل إلى : 1- ألف الاثنين مرة     2- وواو الجماعة مرة أخرى.



3- ونون النسوة مرة ثالثة فى ثلاث جمل من تعبيرك.

د) تخير الصواب ، ثم اجعله مثنى فى جملة من تعبيرك :
· " أقوى " اسم ( مقصور – منقوص – صحيح – ممدود ).
هـ) كلمة "أكبر" اجعلها مجرورة بالفتحة مرة، ومجرورة بالكسرة مرة أخرى. فى جملتين من تعبيرك.
و) ما الموقع الإعرابى لجملة " تبعث فيها حيوية أقوى " ؟
ز) كيف تكشف فى معجمك عن معنى كلمتى " مجالات – المضىء " ؟

الإجابة
أ) 1- نصب صحة ← تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة. 
       نصب نفسه ← مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.

2- جر متاعب بالفتحة ← لأنه ممنوع من الصرف لمجيئه على صيغة منتهى الجموع.  

ب) استخرج من الفقرة السابقة :

1- اسم تفضيل : " أكبر" ، والمؤنث كبرى ،  أو " أحسن"  ، والمؤنث حُسْنَى 
أو " أخصب" والمؤنث خُصْبَى
2- اسم فاعل : الباسمين والمستبشرين – منصوب بالياء ، والمضىء مجرور بالكسرة.
3- فعل مبنى للمجهول : يُرزق ، ونائب الفاعل ضمير مسستر.
4- ضمير فى محل رفع : واو الجماعة فى "يجهلون"
ضمير فى محل جر : الهاء فى "بها" و "فيها" و" ظلامه "
5- إن مفتوحة الهمزة : أنّ الباسمين ، والسبب أنها تؤول مع اسمها وخبرها بالمصدر
إن مكسورة الهمزة : إنها تسعد والسبب أنها فى أول الجملة.
6- اسم مكان : مجالات ، والمفرد مجال والوزن مَفْعَل.
7- نائب عن المفعول المطلق : كثيرًا ، والسبب أنه صفة لمفعول مطلق محذوف.
8- مصدر مؤول : أن يرزق ← من أكبر النعم على الإنسان رزق النظر ، وإعرابه مبتدأ مؤخر فى محل رفع. 
ج) هما يلتويان إلى الكسل – هم يلتوُون إلى الكسل – هنّ يلتوين إلى الكسل.
د) أقوى ← اسم مقصور والمثنى أقويان هـ) أكبر ← سافرت مع صديق أكبرَ منى : مجرور بالفتحة



    سافرت مع الصديق الأكبر منى : مجرور بالكسرة.

و) جملة "تبعث فيها حيوية" فى محل جر نعت.

ز) مجالات ( ج و ل ) باب الجيم فصل الواو مع اللام.


المضىء ( ض و أ ) باب الضاد فصل الواو مع الهمزة.

التدريب الرابع

" الشجاعة فضيلة من الفضائل الإنسانية التى يجب أن يتحلى بها الإنسان ، وهى ضبط النفس فى الكر والفر وفى الإقدام والإحجام ، وفى السراء والضراء فيقدم الإنسان فى موطن الحاجة إلى ذلك مع القدرة الواثقة ، والحق الواضح يحجم عندما يكون الإحجام واجبًا ولا تنخدع أيها الشجاع فى السراء إذا نالك خير فتطغى وتتكبر وتنسى نفسك ، وتتعالى على الناس ولا تيأس يأس الضعيف إذا وقع فى ضراء فتخور عزيمتك وتلقى سلاحك مستسلمًا ، فليست الشجاعة قوة بدن تُغرى بالاعتداء ، ولكنها عطاء ورحمة ونعمة يجب على المرء أن يشكر ربه عليها بمساعدة الناس ودفع الأذى عنهم ".
أ) علل :
1- نصب كل من (واجبًا – مستسلمًا - تخور)


2- ورفع (الشجاع – عطاء - خير).

3- جزم الفعل (تيأس)

ب) استخرج من القطعة :

1- فعلاً مبنيًا للمجهول ، وبين نائب الفاعل
2- ضميرًا فى محل : أ- نصب.   ب- جر.  ج- رفع مبينًا موقعهم الإعرابى.
3- اسمى فاعل : أحدهما من ثلاثى ، والآخر من غير ثلاثى ، واكتب فعليهما.
4- مصدرًا مؤولاً ، وحوله إلى صريح فى جملته ، ثم اعربه.
5- ممنوعين من الصرف : أحدهما مجرور بالكسرة ، والآخر مجرور بالفتحة، وبين السبب.
6- حالاً مفردة ، وحولها إلى حال جملة.
7- مفعولاً مطلقًا ، وبين نوعه.
8- مصدرين : أحدهما خماسى ، والآخر رباعى ، واكتب فعليهما.
9- اسم مرة مبينًا فعله.
10- اسمًا ممدودًا وبين نوع همزته.
11- نعتًا مفردًا ، وبين إعرابه ، وآخر جملة ، مبينًا موقعهما الإعرابى.
ج) " الشجاعة فضيلة يجب عليك أن تتحلى بها "
· اجعل العبارة للمفردة المؤنثة ، والمثنى ، والجمع بنوعيهما ، وغير ما يلزم.

د) املأ الفراغ بالمطلوب أمامه فيما يلى :
1- أحارب الأعداء ................. (مفعول لأجله)
2- تطور مفهوم الحرية ................... (نائب عن المفعول المطلق)
3- أعجبتنى الحرية ..................... (بدل اشتمال)
4- فى المكتبة ................... طالبًا (العدد 12)

هـ) صوب الخطأ الوارد فى الجمل الآتية فى ضوء ما درست من قواعد النحو :
1- أوشك المعلم شاقًا طريقه.
2- يا محمدين ذاكرا دروسكما.
3- ما تخلف عن العمل سوى رجلان.
4- نعم الصديق أخاك.

الإجابة
أ) علل :
1- واجبًا : منصوب لأنه خبر كان.
   مستسلمًا : منصوب لأنه حال مفردة.


   تخور : منصوب لأنه مضارع مسبوق بأداة النصب فاء السببية.



2- الشجاع : مرفوع لأنه نعت.
   عطاء : مرفوع لأنه خبر لكن.


  خير : مرفوع لأنه فاعل.


3- تيأس : مجزوم لأنه سبق بأداة الجزم (لا الناهية)
ب) استخرج من القطعة :

1- فعلاً مبنيًا للمجهول : "يحجم" ، ونائب الفاعل ضمير مسستر تقديره هو.
2- ضميرًا فى محل نصب : الكاف فى "نالك" فى محل نصب مفعول به.
                        والهاء فى "لكنها" فى محل نصب اسم لكن.

ضميرًا فى محل جر : الكاف فى "نفسك" فى محل جر مضاف إليه.

ضميرًا فى محل رفع : " هى " ضمير فى محل رفع مبتدأ.
3- اسم فاعل من ثلاثى : "الواثقة " وفعله (وثق) أو "الواضح" وفعله (وضح)
اسم فاعل من غير ثلاثى: "مستسلمًا" وفعله (استسلم)
4- مصدرًا مؤولاً : " أن يشكر " والجملة : يجب على المرء شكر ربه. وإعرابه : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، أو " أن يتحلى " والجملة : يجب تحلى الإنسان بالفضائل، وإعرابها: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة
5- ممنوعين من الصرف : أحدهما مجرور بالكسرة : " الفضائل" لأنه معرف بأل واللام 
والآخر مجرور بالفتحة: " ضراء " لأنه مجرد من أل والإضافة.
6- حالاً مفردة: "مستسلمًا"– " تلقى سلاحك "، "وأنت مستسلم" حال جملة اسمية. 
7- مفعولاً مطلقًا : " يأس الضعيف " ، مبين للنوع.
8- مصدر خماسى : "الاعتداء" وفعله (اعتدى) ، و"الإحجام" وفعله (أحجم) 
وآخر رباعى : "مساعدة" وفعله (ساعد) 
9- اسم مرة : " رحمة " وفعله (رحم)
10- اسمًا ممدودًا : "عطاء" ، وهمزته منقلبة عن ياء
11- نعتًا مفردًا : "الإنسانية" مجرور وعلامة جره الكسرة
 وآخر جملة : "تغرى بالاعتداء" فى محل نصب.
ج) 
- المفردة المؤنث :  الشجاعة فضيلة يجب عليكِ أن تتحلِى بها 

- المثنى : الشجاعة فضيلة يجب عليكما أن تتحليا بها.


- جمع المذكر : الشجاعة فضيلة يجب عليكم أن تتحلوا بها.


- جمع المؤنث : الشجاعة فضيلة يجب عليكن أن تتحليّن بها. 

د) املأ الفراغ بالمطلوب أمامه فيما يلى :

1- أحارب الأعداء دفاعًا 
2- تطور مفهوم الحرية سريعًا 
3- أعجبتنى الحرية جمالها 
4- فى المكتبة اثنا عشر طالبًا 

هـ) صوب الخطأ الوارد فى الجمل الآتية فى ضوء ما درست من قواعد النحو :

1- أوشك المعلم أن يشق طريقه.
2- يا محمدان ذاكرا دروسكما.
3- ما تخلف عن العمل سوى رجلين.
4- نعم الصديق أخوك.

التدريب الخامس


" لقد أكدت الأديان كلها الدعوة إلى السلام والمحبة كل  تأكيد ، ولم يخرج عن هذه الدعوة إلا فئات ضل مسعاها ، اتخذت مسارات العنف بديلا عن الحوار ، أما أولئك الأحرار الذين يضطرون إلى أن يرفعوا السلاح سعياً إلى استعادة حقوقهم السلبية ، فكفاحهم مشروع نهجه ، لأنه يواجه العتاة وهم يفرضون قوانينهم الجائرة ، ويمارسون الإرهاب ضد الشعوب ".

أ) أعرب ما تحته خط.

ب) استخرج من الفقرة السابقة ما يلى:

( اسم مفعول عاملاً ، وأعرب معموله.
( مصدراً مؤولاً ، وحوله إلى صريح.

( جملة تقع نعتاً ، وأخرى تقع حالاً ، واذكر الرابط فى كل منهما .

( جملة تقع خبرًا لناسخ ، وبين موقعها الإعرابى.

( توكيدًا وأعربه.





( نائبًا عن المفعول المطلق مبينًا نوعه.

( ضميرًا فى محل رفع ، وآخر فى محل نصب ، وأعربهما.

ج) اجعل كلمة (قوانين) مجرورة بالكسرة فى جملة، ومجرورة بالفتحة فى جملة أخرى، مع بيان السبب.

د ) بين إعراب الفعل : تستعيدوا فى كل مما يلى ، موضحاً سبب الإعراب .
· ( اتحدوا فتستعيدوا حقوقكم ) ، ( اتحدوا تستعيدوا حقوقكم ) .
ﻫ) 1- فى أى مادة تكشف عن كلمة ( اتحد) فى المعجم الوجيز ؟ 

   2- (لا فضل لعربى على أعجمى إلا بالتقوى)

    ( أعرب كلمة "فضل" فى الجملة السابقة.

    ( ضع (غير) مكان (إلا) ثم أعرب (غير) وما بعدها.

   3- "الأحرار يمارسون الديمقراطية – نار الإرهاب لا تخبو إلا بالمحبة – قاطعو الطريق يعاقبهم القانون" وضح الفرق بين الواو فى كل كلمة من الكلمات التى تحتها خط.

الإجابة

أ) الإعراب :

تأكيد :

مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.

فئات :

فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

مسارات :

مفعول به منصوب بالكسرة نيابة عن الفتحة.

الأحرار :

بدل مرفوع بالضمة الظاهرة.

الجائزة :

نعت منصوب بالفتحة الظاهرة.

ب) الاستخراج :

1- جملة تفع خبرًا لناسخ : يواجه العتاة ← جملة فى محل رفع خبر أنّ.

2- توكيدًا : كلها ← توكيد معنوى مرفوع بالضمة والهاء فى محل جر مضاف إليه.

3- نائب عن المفعول المطلق : كل ← كلمة "كل" مضافة إلى المفعول المطلق.

4- اسم مفعول عاملاً : مشروع ← ونهجه : نائب فاعل مرفوع بالضمة والهاء فى محل جر مضاف إليه.

5- مصدرًا مؤولاً : لأنه يواجه ← لمواجهته.

6- جملة تقع نعتًا : ضل مسعاها ← الرابط الضمير "ها" - جملة الحال : وهم يفرضون ← الرابط : الواو والضمير

7- ضميرًا فى محل رفع : هم ← فى محل رفع مبتدأ 


أو"واو الجماعة" فى "يرفعوا" ← فى محل رفع فاعل.


   ضميرًا فى محل نصب : "الهاء" فى لأنه ← فى محل نصب اسم أن.

ج) 1- قرأت عن قوانين جديدة للمرور ← مجرور بالفتحة لأنه ممنوع من الصرف.


       قرأت عن القوانين الجديدة للمرور ← مجرور بالكسرة لأنه معرف بأل.

2- اتحدوا فتستعيدوا حقوقكم : منصوب ← لأنه مسبوق بفاء السببية الواقعة فى جواب (الطلب).


   اتحدوا تستعيدوا حقوقكم : مجزوم ← لوقوعه فى جواب (الطلب).

د) 1- مادة (و ح د ) باب الواو فصل الحاء مع الدال.

2- 
- فضل : اسم لا مبنى على الفتح فى محل نصب.

- لا فضل لعربى على أعجمىّ بغير التقوى: 

            غير اسم استثناء مجرور، والتقوى مضاف إليه مجرور بالكسرة المقدرة

3- الأحرار يمارسون الديمقراطية : واو الجماعة ← وهى ضمير مبنى فى محل رفع، وعند تطرفها نضع بعدها ألفًا. 

 نار الإرهاب لا تخبو إلا بالمحبة : واو أصلية فى الفعل

قاطعو الطريق يعاقبهم القانون : واو جمع المذكر السالم ، وهى علامة إعراب ، وعند تطرفها لا نضع بعدها ألفًا. 

التدريب السادس

"لا يعتذر إلا الأقوياء، ولا يتمادى فى العناد إلا السفهاء،هذه حقيقة بشرية تحتاج دائمًا إلى تذكرها. فالاعتذار يحتاج إلى خلفية ثقافية وأخلاقية. إن المأزق الذى أصبحنا نعانى منه فى هذا العالم مرجعه أننا فقدنا روح التسامح ، وتجاهلنا تقاليد وقيم العفو، وشيم الفرسان النبلاء الذين لا يجدون غضاضة فى الرجوع إلى الحق، فسادت ثقافة العناد والتشبث بالرأى ، مع أن الرجوع إلى الحق فضيلة تستحق كل الرعاية ".

أ) أعرب ما فوق الخط.

ب) استخرج من الفقرة السابقة :

1- ممنوعًا من الصرف ، وبين سبب المنع.
2- خبرًا جملة لفعل ناسخ ، وبين نوعه.
3- ضميرًا فى محل رفع ، وآخر فى محل نصب.
4- نعتًا جملة ، وبين محلها الإعرابى.
5- بدلاً ، وحدد نوعه.
6- مصدرين خماسيين مختلفى الوزن ، واذكر فعل كل منهما.
7- فعلاً مبنيًا ، وآخر معربًا بعلامة إعراب فرعية.
ج) 1- "يتفانى الإنسان فى أداء عمله – يكون جديرًا بالثقة والاحترام". اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة وغير ما يلزم.

   2- "كم من فضائل يتمسك بها المصرى" ، اذكر نوع (كم) ، واضبط تميزها بالشكل مع بيان السبب.

د) 1- فى أى مادة تكشف فى معجمك عن معنى كلمة (تحتاج)؟

   2- "إن كل ما فى العالم ليس بجميل.

( اجعل كلمة (كل) توكيدًا واضبطه.

( أعرب ما تحته خط فى الجملة السابقة.

   3- صوب الخطأ فيما يأتى :

    ( "فى الكتاب مقدمة ، واثنى عشرة فصلاً ويقع فى تسعة وتسعون صفحة".

    ( "جعل الله المؤمنون متحابون".

الإجابة

أ) 
- السفهاء : فاعل مرفوع وعلامة الرفع الضمة الظاهرة.


- حقيقة : خبر المبتدأ مرفوع وعلامة الرفع الضمة الظاهرة.


- قيم : معطوف منصوب وعلامة النصب الفتحة الظاهرة.

- الذين : اسم موصول مبنى على الفتح فى محل جر نعت.

- كل : مفعول به منصوب وعلامة النصب الفتحة الظاهرة.

ب) استخرج من الفقرة السابقة :

1- ممنوعًا من الصرف : تقاليد ، السبب (صيغة منتهى الجموع)
2- خبرًا جملة لفعل ناسخ : (نعانى) ، نوعه جملة فعلية.
3- ضميرًا فى محل رفع : ضمير (نا) فى "أصبحنا – تجاهلنا" ، و (واو الجماعة) فى "يجدون" وآخر فى محل نصب : ضمير (نا) فى " أننا "
4- نعتًا جملة : (تحتاج) ، فى محل رفع ، (تستحق) فى محل رفع.
5- بدلاً : (العالم) ، نوعه : بدل مطابق.
6- مصدرين خماسيين : (الاعتذار) وفعله "اعتذر" 
والآخر (التسامح والتشبث) وفعلهما " تسامح ، تشبث"
7- فعلاً مبنيًا : (فقدنا – سادت) ، وآخر معربًا بعلامة إعراب فرعية : (يجدون)
ج) 1- متى يتفان الإنسان فى أداء عمله يكن جديرًا بالثقة والاحترام.
   2- نوع (كم) خبرية ، (فضائل) : تمييز مجرور بمن وعلامة الجر الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف مجرد من أل والإضافة.
د) 1- فى مادة ( ح و ج )

   2- إن كل ما فى العالم كله ليس بجميل.
( 
ما : اسم موصول مبنى فى محل جر مضاف إليه.

بجميل : خبر ليس منصوب بالكسرة المقدرة لوجود حرف الجر الزائد.

   3- 
فى الكتاب مقدمة واثنا عشر فصلاً ويقع فى تسع وتسعين صفحة


جعل الله المؤمنين متحابين
التدريب السابع


" لا سعادة للبشرية إلا فى ظل سلام تتحقق فيه المبادئ الإنسانية ، ونحن – العرب – نؤمن بالسلام، ونسعى حثيثاً إلى تحقيقه، وما كنا لنفرط فى ترسيخ مبادئ هادفة، ولا تنال أمتنا حقوقها كاملة فى عالم طمست فيه الحقيقة ، ويتحكم القوى فى مصير الضعيف، فيا حكام العرب اتحدوا فى سبيل مصلحة أمتكم، فإن تتحدوا يكتب لكم الفوز، وتعيشوا وأعلامكم مرفوعة فى كل ميدان".

أ) أعرب ما تحته خط.

ب) استخرج من العبارة :

( نعتا جملة ، وبين محل إعرابها.



( مضارعا منصوبا ، وعين الأداة.

( ممنوعا من الصرف مجرورا بالفتحة ، وبين نوعه.


( حالا وبين نوعه .

( مختصًا واذكر نوعه ، وعلامة إعرابه.

( اسمًا للا النافية للجنس ، وأعربه.

( مصدرًا رباعيًا ، واذكر فعله.

( نائب عن المفعول المطلق ، وبين السبب.

ج) "إن تتحدوا يكتب لكم الفوز" اجعل جواب الشرط مقترنا بالفاء مع بيان السبب.

د) "الرجال يدعون إلى السلام ، ويسعون إليه"

· اجعل المبتدأ للمؤنث ، وغير ما يلزم.

ﻫ) "سعادة البشرية" اجعلها مخصوصاً بالمدح فى جملة ، ومتعجبًا منه فى جملة أخرى مع الضبط.

و) كيف تكشف فى معجمك عن كلمة "تتحقق" وكلمة "ميدان" ؟
الإجابة

أ) الإعراب :

المبادئ :

فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

تنال :

مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة.

الحقيقة :

نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

حكام :

منادى منصوب بالفتحة الظاهرة.

مرفوعة :
خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.

ب) الاستخراج :

1- نعتًا جملة : تتحقق فيه المبادئ ← فى محل جر.

2- مضارعًا منصوبًا : لنفرط ← لام الجحود.

3- ممنوعًا من الصرف مجرورًا بالفتحة : مبادئ ← صيغة منتهى الجموع.

4- حالاً : وأعلامكم مرفوعة ← حال جملة.

5- مختصًا : العرب ، معرف بأل ← منصوب بالفتحة الظاهرة [مفعول به]

6- اسمًا للا النافية للجنس : سعادة ← اسم لا مبنى على الفتح فى محل نصب.

7- مصدرًا رباعيًا : تحقيق ، وفعله : حقَّق ، ترسيخ ، وفعله : رسّخ.

8- نائبًا عن المفعول المطلق : حثيثًا ←  صيغة لمفعول مطلق محذوف.

ج) 1- إن تتحدوا فسوف يكتب لكم الفوز ؛ لأن الجواب جملة فعلية مسبوقة بسوف. 

2- النساء يدعون إلى السلام ، وتسعين إليه.

د) 1- [حبذا سعادةُ البشرية – نعم العمل سعادة البشرية] – ما أجمل سعادةَ البشرية.

2- (م ى د) ، باب الميم فصل الياء مع الدال.

التدريب الثامن

"كلف أبو بكر فى خلافته "عمر" – رضى الله عنهما – للقضاء بين الناس. قالوا : فمكث عمر سنة لا يختصم إليه اثنان ، هل لأن طبيعة الناس حينئذ تختلف عن طبائع البشر؟ أم لم يكن لهم شىء يختصمون عليه؟ كلا ، لا هذا ولا ذاك ، وإنما هو الصدق الذى يحجز كلا المتنازعين على أن يصور الخلاف لنفسه كما يشتهى ".

أ) أعرب ما تحته خط فى العبارة السابقة.

ب) استخرج من العبارة ما يأتى :

1- نعتًا مفردًا ، وأعربه.
2- ملحقًا بالمثنى ، وأعربه.
3- اسمًا من الأسماء الخمسة.
4- اسم فاعل ، واذكر نوعه.
5- ممنوعًا من الصرف ، وبين سبب المنع.
6- خبرًا لحرف ناسخ ، واذكر نوعه.
7- فعلاً منصوبًا ، وآخر مجزومًا.
8- فعلاً معربًا بعلامة فرعية ، واذكرها.
9- مفعولاً به معربًا بعلامة مقدرة ، واذكرها.
ج) 1- "إنما هو الصدق". احذف "ما" ثم اكتب الجملة صحيحة.

   2- "الصدق يحجز كلا المتنازعين عن الخلاف". اجعل كلمة "كلا" توكيدًا معنويًا فى الجملة السابقة وغير ما يلزم.

   3- "لا تكن مختلفًا عن طبائع البشر تندم". 

    ( الفعل "تندم" : 

  (مجزوم فى جواب الشرط – مجزوم فى جواب الطلب – مرفوع) تخير الصواب.

    ( الفعل "تكن" : 

(واجب التوكيد بالنون– جائز التوكيد بالنون– ممتنع التوكيد بالنون) تخير الصواب.

د) 1- "إذا كان الصدق اختفى الخلاف". اضبط كلمة "الصدق" ، وبين سبب الضبط.

   2- كيف تكشف فى معجمك عن كلمة (القضاء)؟ استخدم طريقتين مختلفتين.

   3- صوب الخطأ فيما يأتى :

( نعم الصديق أخيك.

( أوشك الرجل شاقًا طريقه.

الإجابة

أ) 
- طبيعة : اسم إن منصوب بالفتحة الظاهرة.


- هو : ضمير مبنى فى محل رفع مبتدأ.     - المتنازعين : مضاف إليه مجرور بالياء.

ب) استخرج من العبارة ما يأتى :

1- نعتًا مفردًا : الذى ، اسم موصوع مبنى فى محل رفع نعت.
2- ملحقًا بالمثنى : كلا ، منصوب بالفتحة المقدرة.
3- اسمًا من الأسماء الخمسة : أبو
4- اسم فاعل : المتنازعين ، غير ثلاثى.
5- ممنوعًا من الصرف : عُمَر ، علم على وزن فُعَل.
6- خبرًا لحرف ناسخ : تختلف ، ونوعه جملة فعلية.
7- فعلاً منصوبًا : يصور ، وآخر مجزومًا : يكن.
8- فعلاً معربًا بعلامة فرعية : يختصمون ، مرفوع بثبوت النون.
9- مفعولاً به معربًا بعلامة مقدرة : كلا ، بالفتحة المقدرة
ج) 1- "إنه الصدق".

   2- "الصدق يحجز المتنازعين كليهما عن الخلاف". 

   3- مرفوع – جائز التوكيد بالنون 

د) 1- الصدقُ : فاعل مرفوع لأن كان تامة.
   2- (ق ض ى ) باب القاف فصل الضاد مع الياء
   3- نعم الصديق أخوك    - أوشك الرجل يشق طريقه
التدريب التاسع

"وعظ أعرابى أحد الخلفاء فقال : إنى سأطلق لسانى بما خرست عنه الألسن من عظتك تأدية الله تعالى وحق إمامتك ، لقد اكتنفك الرجال الذين أساءوا الاختيار لأنفسهم ، فابتاعوا دنياك بدينهم ، ورضاك بسخط ربهم ، خافوك فى الله ولم يخافوا الله فيك فهم حرب للآخرة ، فلا تأمنهم على ما ائتمنك عليه ، وأنت مسئول عما اجترحوا ، وليسوا مسئولين عما اجترحت فلا تصلح دنياهم بفساد آخرتك ، فإن آخر الناس صفة يوم القيامة ، الذى باع آخرته بدنيا غيره ، قال الخليفة : أما أنت يا أعرابى فقد سللت لسانك، وهو أحد سيفيك ، قال : أجل يا أمير المؤمنين ، لك لا عليك ".

أ) أعرب ما تحته خط فى العبارة السابقة.

ب) استخرج من العبارة ما يأتى :

1- منادى مبينًا نوعه ، وحكمه الإعرابى ، ثم أعربه.
2- ظرفًا مبينًا نوعه ، وأعربه.
3- خبرًا لفعل ناقص مبينًا نوعه.
4- جملة لها محل من الإعراب وأخرى ليس لها محل من الإعراب.
5- إن مكسورة الهمزة مع بيان السبب.
6- اسمين مبنيين مبينًا نوع كل منهما ، وعلامة البناء.
7- ثلاثة ضمائر الأول فى محل رفع والثانى فى محل نصب والثالث فى محل جر.
8- مصدرين أحدهما لفعل رباعى ، والآخر لفعل خماسى ، مبينًا فعل كل منهما.
9- فعلين مجزومين مبينًا علامة جزم كل منهما 
10- حالاً مبينًا نوعه
11- اسم مفعول وهات فعله مضبوطًا بالشكل ، واسم فاعل واكتب فعله.
12- اسمًا مقصورًا ، وهات مثناه فى جملة من تعبيرك.
13- كلمة مبدوءة بهمزة قطع وأخرى بألف وصل.
ج) " تعفو عمن أساء ، تنال رضا الله " اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة وأعرب فعل الشرط.
د) شاعت ظاهرة تلخيص الكتب ...... أكمل بمفعول مطلق مؤكد للفعل مرة ، ومبين للنوع مرة.
هـ) أدخل كلمة "خلفاء" فى جملتين من عندك بحيث تكون مجرورة بالفتحة فى جملة ومجرورة بالكسرة فى الأخرى.
و) فى أى مادة تكشف فى معجمك عن معنى كلمة " عظتك " ؟

الإجابة

أ) 
- تأدية : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.


- الرجال : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.


- ما : اسم موصول مبنى فى محل جر اسم مجرور.


- سيفيك : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء ، وحذفت نونه للإضافة ، والكاف ضمير 

فى محل جر مضاف إليه.

ب) استخرج من العبارة ما يأتى :

1- منادى : يا أعرابى ، ونوعه نكرة مقصودة ، وحكمه الإعرابى البناء على ما يرفع به ، وإعرابه منادى مبنى على الضم فى محل نصب.
2- ظرفًا : يوم ، ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة.
3- خبرًا لفعل ناقص : مسئولين ، خبر ليس ونوعه مفرد.
4- جملة لها محل من الإعراب : سأطلق لسانى ، جملة فعلية فى محل رفع خبر إن              جملة ليس لها محل من الإعراب : (خرست عنه الألسن) أو جملة (أساءوا ) وهما صلة الموصول – وجملة (وعظ أعرابى أحد الخلفاء) وهى جملة ابتدائية.
5- إن مكسورة الهمزة : إنى ؛ لأنها وقعت بعد فعل القول.
6- اسمين مبنيين : الذين ، اسم مبنى ، ونوعه اسم موصول مبنى على الفتح فى محل رفع.
الهاء فى " دنياهم" : اسم مبنى ونوعه ، ضمير متصل مبنى على السكون فى محل جر مضاف إليه
7- ثلاثة ضمائر الأول فى محل رفع : (واو الجماعة) فى "أساءوا – ليسوا" و(أنت) 
والثانى فى محل نصب : (الهاء) فى "تأمنهم"

والثالث فى محل جر: (الهاء) فى "أخرته" ، و(الياء) فى "لسانى" فى محل جر مضاف إليه
8- مصدرين أحدهما لفعل رباعى : (تأدية) ، وفعله " أدّى".
والآخر لفعل خماسى : (اختيار) وفعله " اختار "
9- فعلين مجزومين : (لم يخافوا) ، وعلامة الجزم حذف النون.
(لا تأمنهم) ، وعلامة الجزم السكون. 
10- حالاً : (وهو أحد سيفيك) ، ونوعه حال جملة.
11- اسم مفعول : مسئول وفعله " سُئِلَ " ، واسم فاعل : المؤمنين وفعله "آمن"
12- اسمًا مقصورًا : دُنيا ، ومثناه "دنييان" (أنتما الدنييان من قلبى)
13- كلمة مبدوءة بهمزة قطع : (أحد – أعرابى – أمير – إمام )
وأخرى بألف وصل : ( اكتنفك – اختيار – اجترحت )
ج) إِنْ تَعْفْ عمن أساء تنلْ رضا الله " وفعل الشرط مضارع مجزوم بحذف حرف العلة والجواب بالسكون
د) شاعت ظاهرة تلخيص الكتب شيوعًا - شاعت ظاهرة تلخيص الكتب شيوعًا عظيمًا
هـ) قرأت عن خلفاءَ – قرأت عن الخلفاءِ
و) ( و ع ظ ) باب الواو فصل العين مع الظاء.
التدريب العاشر

  " لولا النباتات ما عاشت الأحياء على الأرض ؛ ذلك لأنها تمنحهم الغذاء والطاقة، وتمدهم بالهواء المتجدد، إذ تنتج كل يوم ألف مليون طن من الأكسجين  لتعوض به ما تستهلكه الكائنات الحية منه، وما تستهلكه الآلات التى تسير باحتراق الوقود ، كما أنها تمتص ثانى أكسيد الكربون ، وتستهلكه وتمنع تراكمه فى الغلاف الجوى. ومن ثم يدرك جيدًا أن النباتات تصون الأحياء من الاختناق بهذا الأكسيد".
أ) أعرب ما تحته خط فى الفقرة السابقة.

ب) استخرج من الفقرة السابقة ما يلى :

1- فعلاً مضارعًا منصوبًا ، وبين سبب النصب.
2- بدلاً ، وحدد نوعه ، وأعربه.
3- ضميرًا فى محل نصب ، وآخر فى محل جر.
4- خبرًا لحرف ناسخ ، وبين نوعه.
5- مشتقًا وبين نوعه ، ثم هات فعله.
6- فعلاً مبنيًا ، وأعربه.
7- مصدرًا خماسيًا ، واذكر فعله.
8- نائبًا عن المفعول المطلق ، واذكر السبب.
ج) 1- (إن القائمين على سلامة البيئة مدركون أهمية وجود النباتات)

 ضع "أوشك" مكان "إن" وغير ما يلزم.

   2- (كم دول حافظت على سلامة البيئة). ما نوع (كم)؟ وما إعراب تميزها؟

د) 1- (الحقائق) ضع هذه الكلمة فى جملتين على أن تكون مجرورة بالفتحة فى جملة ، وبالكسرة فى جملة أخرى.

   2- فى أى مادة تكشف فى المعجم عن كلمة (الأحياء)؟

   3- (يسعى الإنسان إلى حماية البيئة – يفيد مجتمعه كثيرًا). اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة وغير ما يلزم ، مع ضبط الفعلين.

الإجابة

أ) 
- النباتات : مبتدأ مرفوع وعلامة الرفع الضمة ، وخبره محذوف وجوبًا.


- الغذاء : مفعول به ثان منصوب وعلامة النصب الفتحة.


- طن : تمييز مجرور وعلامة الجر الكسرة.


- التى : اسم موصول مبنى فى محل رفع نعت لكلمة الآلات.

ب) استخرج من الفقرة السابقة ما يلى :

1- فعلاً مضارعًا منصوبًا : تعوض ، وسبب النصب لا التعليل.
2- بدلاً : الأكسيد ، ونوعه : بدل مطابق وإعرابه : مجرور وعلامة الجر الكسرة.
3- ضميرًا فى محل نصب : فى ""تمنحهم" ، (هم) ضمير مبنى فى محل نصب مفعول به أول.
وآخر فى محل جر : فى "به" ، (الهاء) ضمير مبنى فى محل جر.
4- خبرًا لحرف ناسخ : تمنحهم ، نوعه : جملة فعلية فى محل رفع.
5- مشتقًا : المتجدد ، نوعه : اسم فاعل غير ثلاثى من الفعل (تجدد)
6- فعلاً مبنيًا : عاشت ، وإعرابه : فعل ماضى مبنى على الفتح.
7- مصدرًا خماسيًا : احتراق ، وفعله : (احترق)
8- نائبًا عن المفعول المطلق : (جيدًا) والسبب صفته.
ج) 1- أوشك القائمون على سلامة البيئة أن يدركوا أهمية وجود النباتات.

   2- نوع كم : خبرية ، تمييزها : دول : مجرور وعلامة الجر الكسرة.

د) 1- (الحقائق) : مجرور بالفتحة فى جملة. " تعرفت على حقائق كثيرة"

   2- فى مادة ( ح ى ى )

   3- إن يسع الإنسان إلى حماية البيئة يفد مجتمعه كثيرًا

التدريب الحادى عشر


"... إن هذه الهجمة الشرسة من شراذم الصهيونية على فلسطين ستبوء ولا شك  بالفشل الأكبر  على صخرة الصمود العربى الشامخة راياته ، حماية لأمة ماضيها عريق وإن التاريخ ليعيد نفسه  ، فإننا  قد استطعنا فى الماضى أن نحطم الصليبيين والمغول كليهما ، بفضل توحد أمتنا التى لن تخبو جذوة إرادتها على مر الأيام مهما واجهتنا المحن " .  

أ) أعرب ما تحته خط.

ب) استخرج من الفقرة السابقة ما يلى:

( اسم فاعل عاملاً ، وأعرب معموله .
 

( اسم مرة وزنه ، ومصدراً لفعل رباعى واذكر فعله.

( مصدراً مؤولاً ، واذكر محله الإعرابى .
 ( نعتاً جملة، واذكر نوعها .

( ممنوعاً من الصرف مجروراً بالكسرة ، وآخر مجروراً بالفتحة .

( ضميراً بارزاً فى محل رفع وآخر فى محل نصب .

( خبرًا لحرف ناسخ ، وبين نوعه.

( اسمًا للا النافية للجنس ، وأعربه.

( اسم تفضيل ، وبين حكمه.

ج) " حطمنا الصليبيين والمغول كليهما " .
· اجعل التوكيد فى هذه الجملة مفعولاً به واذكر علامة إعرابه .
د ) " طهر العرب أرضهم من المعتدين " .
· تعجب من الفعل فى هذه الجملة بإحدى صيغتى التعجب .
ﻫ) " الصمود العربى شامخ الرايات " ، " الصمود العربى راياته شامخة " 
· ( اذكر نوع الخبر فى كل من الجملتين ) .
و ) " تخبو جذوة إرادتنا – لن نجنى إلا الفشل  " .
· اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة ،وغير ما يلزم .
ز ) فى أى مادة تكشف عن : ( استطعنا ) فى المعجم الوجيز ؟ 

الإجابة

أ) الإعراب :

الهجمة :

بدل منصوب بالفتحة الظاهرة.

حماية :

مفعول لأجله منصوب بالفتحة الظاهرة.

ماضيها :
مبتدأ مرفوع بالضمة المقدرة ، والضمير فى محل جر مضاف إليه.

نفسه :

مفعول به منصوب بالفتحة ، والهاء فى محل جر مضاف إليه.

إرادتها : 
مضاف إليه مجرور بالكسرة ، والهاء فى محل جر مضاف إليه.

ب) الاستخراج :

1- خبرًا لحرف ناسخ : ستبوء ← جملة فى محل رفع خبر إنّ.

2- اسمًا للا النافية للجنس : شك ← اسم لا مبنى على الفتح فى محل نصب.

3- اسم فاعل عاملاً : الشامخة ← راياته : فاعل مرفوع بالضمة والهاء فى محل جر مضاف إليه.

4- اسم مرة : هجمة ← فَعْلَة 
-
مصدرًا لفعل رباعى : إرادة ← أراد.   

5- مصدرًا مؤولاً : أن نحطم ← فى محل نصب مفعول به.

6- نعتًا جملة : ماضيها عريق ← نعت جملة اسمية.

7- ممنوعًا من الصرف مجرورًا بالفتحة : فلسطين.

8- اسم تفضيل : الأكبر ← يطابق المفضل فى النوع والعدد.

9- ضميرًا بارزًا فى محل رفع : "نا" الدالة على الفاعلين فى "استطعنا"


   ضميرًا بارزًا فى محل نصب : "نا" الدالة على المتكلمين فى "واجهتنا".

ج) 1- حطمنا كلا الصليبيين والمغول ← مفعول به منصوب بالفتحة المقدرة على الألف.

2- ما أروع تطهير العرب أرضهم من المعتدين.

د) 1- 
الصمود العربى شامخ الرايات : خبر مفرد مرفوع .



الصمود العربى راياته شامخة : جملة فى محل رفع خبر.

2- إنْ تخبُ جذوة إرادتنا ، فلن نجنى إلا الفشل.

3- مادة (ط و ع) باب الطاء فصل الواو مع العين.

التدريب الثانى عشر

" بدأنا نخوض معركة السلام التى ليست بأقل خطرًا من معارك السلاح ، ولا يعنى تحقيق السلام أن تختفى مشكلاتنا سريعًا ، بل هو فرصة لتحقيق آمالنا بزيادة الإنتاج، ولن يتم هذا إلا بالحب ، حب العامل لعمله ، وحب الطالب لدرسه. ولكى نتخطى العقبات التى وضعتها الحروب فى طريقنا علينا أن نغير أنفسنا وننسى الأحقاد ، ونختلف فى الرأى من أجل الوصول إلى الرأى الأفضل ، ونلغى من قاموس حياتنا كلمة الإهمال ، فلا مكان بيننا لمهمل ، ونثيب كل من يخلص فى عمله ، ونعاقب كل مهمل كسول. فهيا إلى معركة السلام نقيمها على أسس قوية يشترك فى وضعها كل المصريين المخلصين لبلادهم ".

أ) أعرب ما فوق الخط.

ب) استخرج من الفقرة السابقة ما يلى :

1- خبرًا لفعل ناسخ ، وبين نوعه.
2- مصدرًا مؤولاً ، وبين موقعه الإعرابى.
3- اسم لا النافية للجنس ، وأعربه.
4- نعتًا جملة ، وبين محلها من الإعراب.
5- نائبًا عن المفعول المطلق ، وبين السبب.
6- اسم تفضيل ، واذكر فعله.
7- ضميرًا فى محل رفع ، وآخر فى محل نصب.
8- حرف جر زائدًا ، وأعرب الكلمة بعده.
ج) 1- "يشترك فى وضعها كل المصريين المخلصين لبلادهم". اجعل كلمة (كل) فى العبارة السابقة توكيدًا معنويًا ، وغير ما يلزم.

   2- "لن يتم هذا إلا بالحب". ضع "غير" مكان "إلا" ، ثم اضبط "غير" وما بعدها بالشكل.

د) 1- "نثيب كل من يخلص فى عمله". ابن الفعل للمجهول ، واضبط نائب الفاعل بالشكل.

   2- "المطامح" اجعل هذه الكلمة مجرورة بالفتحة مرة ، ومجرورة بالكسرة مرة أخرى فى جملتين مفيدتين.

   3- فى أى مادة تكشف فى معجمك عن معنى كلمة (حياتنا)؟
الإجابة

أ) الإعراب :

خطرًا :

تمييز منصوب بالفتحة.

حب :

بدل مجرور.

العقبات :

مفعول به منصوب بالكسرة.

كل :

فاعل مرفوع.

المخلصين :
نعت مجرور بالياء.

ب) الاستخراج :

1- خبرًا لفعل ناسخ : أقل ← خبر ليس "مفرد".

2- مصدرًا مؤولاً : "أن نغير" ← فى محل رفع مبتدأ مؤخر.

3- اسم لا النافية للجنس : لا مكان ← اسم لا مبنى على الفتح فى محل نصب.

4- نعتًا جملة : "يشترك فى وضعها ...." ← فى محل جر.

5- نائبًا عن المفعول المطلق : سريعًا ← صفة لمفعول مطلق محذوف.

6- اسم تفضيل : أقلّ ← وفعله : قَلّ 
أو
الأفضل ← وفعله : فضل.

7- ضميرًا فى محل رفع : "نا" فى بدأنا  
أو
هو.


   ضميرًا فى محل نصب : "الهاء" فى "نقيمها".

8- حرف جر زائد : الباء فى "بأقل" ← وأقل : خبر ليس منصوب محلاً ومجرور لفظًا.

ج) 1- "يشترك فى وضعها المصريون كلُّهم"

2- لن يتم هذا بغيرِ الحبِ ← "بغيرِ" : اسم مجرور   ،  "الحب" : مضاف إليه مجرور.

د) 1- " يُثَابُ كلُّ من يخلص فى عمله "       

2- سعيت إلى مطامح عظيمة ← مجرور بالفتحة.
- سعيت إلى المطامح العظيمة ← مجرور بالكسرة.

3- مادة (ح ى ى) باب الحاء فصل الياء مع الياء.

التدريب الثالث عشر


" ... الخلق فى عالم النفس جمال  ينفى القبح ، ونظام يطارد الفوضى . والعظمة الحقيقية أن يستقر المرء فى دخيلة نفسه على حال من السكينة واليقين  ييأس  معها الشيطان من أن يقذف فى روعه بنكر . انظر إلى الريح العاصف ، إنه يهب على الصحراء فيثير فيها الغبار ، ويهب على الماء فيموج صفحته ، ولكنه يناوش الجبل الأشم فلا ينال منه منالاً : .

أ) أعرب ما تحته خط.

ب) استخرج من الفقرة السابقة ما يلى:

( نعتًا جملة ، وبين محله الإعرابى.



( ضميرًا فى محل نصب، وآخر فى محل جر.

( مصدراً مؤولاً وحدد موقعه الإعرابى.


( ممنوعًا من الصرف، وبين سبب المنع.


( "إن مكسورة" الهمزة مع بيان السبب.

( " اسم تفضيل واذكر فعله وحكمه.



( خبراً لناسخ وبين نوع هذا الخبر .

ج) 1- اكشف فى معجمك عن كلمة "الموقن" ثم ضع مصدر "يناوش" فى جملة من تعبيرك
2- قرأت (14) كتاباً واقرأ الآن الكتاب (15) .
· استبدل بالأرقام كلمات مبينًا موقعها الإعرابى .
3- أنت قرَّاء، وأنت قارىء . ما الفرق بين الجملتين ؟ وإلام يعود الفرق ؟ 

د) 1- (يكون ذا خلق – تسمو مكانته بين الناس). اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة، واضبط الفعلين بالشكل.

2- (إنما هى الأخلاق ترفع شأن الأمم). احذف (ما) ثم أعد كتابة الجملة صحيحة.
الإجابة

أ) الإعراب :

جمال :

خبر مرفوع بالضمة.

الفوضى :

مفعول به منصوب.

نفسه :

مضاف إليه مجرور والهاء فى محل جر مضاف إليه.

ينال :

مضارع مرفوع.

ب) الاستخراج :

1- نعتًا جملة : ينفى القبح ←  فى محل رفع.

2- ضميرًا فى محل نصب : الهاء فى "أنه" و "لكنه" 



   ضميرًا فى محل جر : الهاء فى ( نفسه – ومعها – وروعه – وفيها – وصفحته)

3- مصدرًا مؤولاً : أن يستقر ← فى محل رفع خبر.

4- ممنوعًا من الصرف : الصحراء ← مختوم بألف التأنيث الممدودة – الأشم ← لأنه صفة على وزن أفْعل.

5- (إنَّ) مكسورة : إنه يهب ← السبب لوقوعها فى أول الجملة  

6- اسم تفضيل : الأشمّ ← وفعله : شمّ ← وحكمه : يطابق المفضل فى النوع والعدد.

7- خبرً لناسخ : وبين نوع هذا الخبر.

ج) 1- (ى ق ن) باب الياء فصل القاف مع النون.

- 
دارت مناوشة بين الجيشيْن.

2- قرأت أربعة عشر كتابًا : مفعول به مبنى على فتح الجزءين فى محل نصب.

    وأقرأ الآن الكتاب الخامس عشر : نعت منصوب.

د) 1- من يكُنْ ذا خلق تسمُ مكانته بين الناس.

2- إنها الأخلاق ترفع شأن الأمم.

التدريب الرابع عشر

"سُئل الأحنف بن قيس: بم عُرفت بين الناس بالكياسة والفطنة ولست بأسنهم ولا أشرفهم؟ قال: بكلمات سمعتهن من عمر بن الخطاب:"من مزح استخف به، ومن أكثر من شىء عُرف به ، ومن كثر كلامه كثر سقطه". وكان يقول لإخوانه : "ما أتيت باب السلطان إلا أن أُدْعَى إليه وما دخلت بين اثنين حتى يكونا هما يطلبان منى"

أ) أعرب ما فوق الخط .




ب) استخرج من الفقرة ما يلى : 

( نعتا جملة ، وبين موقعه الإعرابى.      

( حرف جر زائدًا، وأعرب ما بعده.   

( فعلا مبنيا للمجهول ، وصغ منه اسم المفعول  

( خبرا ناسخ ، وبين نوعه.

( ملحقا بالمثنى ، وبين موقعه الإعرابى. 
    

( مصدرا صريحا، واكتب فعله.

( فعلاً معربًا بعلامة إعراب فرعية ، وبين علامة الإعراب. 
   

ج)  (انسب إلى كلمة (إخوان) – وفى أى مادة تكشف فى معجمك عن كلمة (أُدْعَى) ؟

   ( (يُدعى إلى السلطان) ، (يأتى إليه). اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة ، وغير ما يلزم.

   ( (حتى يكونا هما يطلبان منى).اجعل العبارة للجمع السالم بنوعيه،وغير ما يلزم.

د) 1- (ما أجمل العطاء!) (أجمل بالعطاء!). أعرب كلمة (العطاء) فى الجملتين مبينًا السبب.

2- (كلا الرجلين يصنع المعروف) (الرجلان كلاهما يصنعان المعروف). ما علامة إعراب كلمة (كلا) فى الجملتين؟ ولماذا؟

3- تخير الصواب لما تحته خط مما بين القوسين :

( "المؤمنون يسمون بالسعادة" الواو المتصلة بالفعل : 

(واو جمع المذكر السالم – أصيلة – واو الجماعة)

( "المؤمنات يسمون بالسعادة" الواو المتصلة بالفعل : (أصيلة – ضمير رفع – واو الجماعة)

الإجابة

أ) الإعراب :

الأحنف :

نائب فاعل مرفوع.

الفطنة :

معطوف مجرور بالكسرة.

عمر :

اسم مجرور بالفتحة نيابة عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف.

سقطه :

فاعل مرفوع.

يكونا :

مضارع منصوب بحذف النون وألف الاثنين فاعل.

ب) الاستخراج :

1- نعتًا جملة : سمعتهن ← فى محل جر.

2- فعلاً معربًا بعلامة إعراب فرعية : يكونا ← حذف النون.

3- خبرًا لناسخ : بأسنهم ← خبر مفرد. 
أو يقول 

أو يطلبان : خبر جملة.

4- فعلاً مبنيًا للمجهول : سُئِل ← مسئول
- 
عُرِفَت ← معروف

-
أُدْعَى ← مَدعوّ.

5- ملحقًا بالمثنى : اثنين ← مضاف إليه مجرور بالياء.

6- مصدرًا صريحًا : الفطنة ← وفعله : فطن.

7- حرف جر زائد : الباء فى "بأسنهم" ، وأسنهم : خبر ليس منصوب محلاً مجرور لفظًا.

ج) 1- مادة (د ع و) باب الدال فصل العين مع الواو.

2- من يُدْعَ إلى السلطان يأتِ إليه.

د) 1- ما أجمل العطاء! : مفعول به منصوب. – أجمل بالعطاء! : فاعل مرفوع محلاً مجرور لفظًا.

2- كلا الرجلين يصنع المعروف : مبتدأ مرفوع بالضمة المقدرة

    الرجلان كلاهما يصنعان المعروف : توكيد معنوى مرفوع بالألف. 3- (واو الجماعة – أصلية)

التدريب الخامس عشر

" إن الإنسان المؤمن بربه ، الواثق بقدراته متفائل دائمًا ، فهو مهما واجهته فى الحياة الصعوبات يؤمن إيمانًا لا يتزعزع بأن مع العسر يسرا ، فلا عجب بعد ذلك أن يحيا سعيدًا بهذا التفاؤل ، فما أشد احتياجنا إلى الإيمان والثقة والتفاؤل لنذلل عقبات الحياة الكثيرة ، وبخاصة عقبات هذا العصر الذى طغت فيه المادة على الروح".

أ) أعرب ما تحته خط.

ب) استخرج من القطعة السابقة ما يلى :

1- نعتًا جملة ، وبين موقعه الإعرابى.
2- بدلاً ، وبين نوعه ، وعلامة إعرابه.
3- ضميرًا فى محل رفع ، وآخر فى محل نصب ، وثالثًا فى محل جر.
4- مفعولاً مطلقًا ، وبين نوعه.
5- أسلوب تعجب ، وأعرب المتعجب منه.
6- مصدرًا رباعيًا ، وآخر خماسيًا ، واذكر فعل كل منهما.
7- فعلاً منصوبًا ، وأعربه.
8- مشتقًا ، وبين نوعه ، واذكر فعله.
ج) 1- وردت (لا) فى القطعة السابقة مرتين اذكرها وبين نوعها، ثم أعرب ما بعدها
   2- (المادة تطغى على الروح). اجعل الفعل فى هذه الجملة واجب التوكيد مرة،   وجائزًا مرة أخرى وغير ما يلزم.

د) 1- "المصاعب" اجعل هذه الكلمة مجرورة بالفتحة مرة ، ومجرور بالكسرة مرة أخرى فى جملتين مفيدتين مع بيان السبب.

   2- فى أى مادة تكشف فى معجمك عن كلمة (احتياجنا)؟

   3- "أنتم ترجون الإيمان والثقة والتفاؤل – أنتن ترجون الإيمان والثقة والتفاؤل " زن الفعلين ، ثم وضح الفرق بين "الواو والنون" المتصلتين بالفعل "ترجو" فى الجملتين السابقتين.

الإجابة

أ) الإعراب :

متفائل :

خبر إن مرفوع بالضمة.

الصعوبات :
فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.

يسرًا :

اسم أن منصوب.

الحياة :

مضاف إليه مجرور.

عقبات : 

مبتدأ مؤخر.

ب) الاستخراج :

1- نعتًا جملة : لا يتزعزع ← فى محل نصب.

2- بدلاً : العصر ← مطابق ← بدل مجرور بالكسرة.

3- ضميرًا فى محل رفع : هو
-
ضميرًا فى محل نصب : "الهاء" فى "واجهته"

   ضميرًا فى محل جر : "الهاء" فى (ربه – قدراته)

4- مفعولاً مطلقًا : إيمانًا ← مبين للنوع.

5- أسلوب تعجب : ما أشد احتياجنا ← احتياج : مفعول به منصوب والضمير فى محل جر مضاف إليه.

6- مصدرًا رباعيًا : إيمانًا ← وفعله : آمن.

    مصدرًا خماسيًا : التفاؤل ← وفعله : تفاءل
-
واحتياج ← وفعله : احتاج.

7- فعلاً منصوبًا : يحيا ← منصوب بالفتحة المقدرة      -

نذلل ← منصوب بالفتحة.

8- مشتقًا : متفائل ← اسم فاعل ← وفعله : تفاءل.

    و(سعيد – كثير) ← صفة مشبهة ← وفعلهما سعد وكثر .

ج) 1- لا عجب : نافية للجنس ← اسم لا مبنى على الفتح



لا يتزعزع : نافية للحدث ← وما بعدها مضارع مرفوع.

2- والله لتطغيَّن المادة على الروح. 
-
والله لن تطغى المادة المادة على الروح.

هل تطغيّن المادة على الروح.

د) 1- عانيت من مصاعب كثيرة : مجرور بالفتحة لأنه ممنوع من الصرف.



عانيت من المصاعب الكثيرة : مجرور بالكسرة لأنه معرف بأل.

2- مادة (ح و ج) باب الحاء فصل الواو مع الجيم.

3- أنتم ترجون الإيمان والثقة : الوزن : تفعون ← الواو : واو الجماعة وهى فاعل ← النون: علامة إعراب الفعل 

أنتن ترجون الإيمان والثقة: الوزن: تفعلْن ← الواو: أصلية فى الفعل ← النون: نون النسوة وهى فاعل.  

التدريب السادس عشر

"... نحن فى عالم تتعاظم فيه اعتبارات العولمة، وتتزايد فيه مشاركة القطاع الخاص كثيراً ، وتتطور فيه ضرورات الاتصال وإدارة الأعمال ، لذا يجب أن تنهض مناهجنا بمسئولية تمكن أبنائنا من التعامل الذكى والكفء مع المتطلبات الحقيقية والمتطورة ارتقاء  بمجتمعنا ، حتى لا تسبقنا الأمم، ونكون قادرين على مواجهة سوق العمل العالمية " .

أ) أعرب ما تحته خط.


ب) استخرج من الفقرة السابقة ما يلى:

( نائباً عن المفعول المطلق مع بيان السبب. 

( مصدراً رباعياً ، وآخر خماسيًا واذكر فعل كل منهما .

( مصدراً مؤولاً ، وبين موقعه الإعرابى . ( اسم فاعل ، وزن فعله .

( ضميراً فى محل رفع ، وآخر فى محل نصب . ( خبرًا لمبتدأ ، وبين نوعه.

( نعتًا جملة ، وبين محلها الإعرابى.

ج) 1- تزيد مشاركة القطاع الخاص – يعلو شأن إدارة الأعمال .

· اربط بين الجملتين السابقتين بأداة شرط جازمة ثم اضبط الفعلين بالشكل.
2- " لا تنشد مصر إلا الترابط مع العالم " . 
· ضع (غير ) مكان (إلا) ، ثم اضبط غير وما بعدها بالشكل .
د) 1- ( مناهج) : ضعها فى جملتين من عندك بحيث تكون فى الأولى مجرورة بالفتحة وفى الأخرى مجرورة بالكسرة .

2- كيف تكشف فى معجمك الوجيز عن كلمة ( الاتصال) ؟

3- تخير الصواب لما تحته خط مما بين القوسين :

( "لا تهن نفسك فتسمو منزلتك بين الناس" الفاء المتصلة بالفعل "تسمو" فاء: 






(العطف – اقتران جواب الشرط – السببية)

( "يا لأهمية القطاع الخاص" اللام المتصلة بكلمة "أهمية" لام : (الأمر – الابتداء – التعجب)

الإجابة

أ) الإعراب :

اعتبارات : 
فاعل مرفوع.

المتطلبات :
مضاف إليه مجرور بالكسرة.

ارتقاء :

مفعول لأجله منصوب.

قادرين :

خبر نكون منصوب بالياء.

ب) الاستخراج :

1- خبرًا لمبتدأ : فى عالم ← شبه جملة.

2- نائبًا عن المفعول المطلق : كثيرًا ← صفة لمفعول لمطلق محذوف.

3- ضميرًا فى محل رفع : نحن

-
ضميرًا فى محل نصب : "نا" الفاعلين المتصل بالفعل "تسبقنا"

4- مصدرًا رباعيًا : (مشاركة ← شارك – إدارة ← أدار  - مواجهة ← واجه).

    مصدرًا خماسيًا : (اعتبارات← اعتبر – الاتصال← اتّصل – التعامل← تعامل – ارتقاء← ارتقى)       

5- اسم فاعل : (المتطورة ← تطوَّر) ، (الخاصّ ← خصّ) ، (قادرين ← قدر).

6- مصدرًا مؤولاً : أن تنهض ← فى محل رفع فاعل.

7- نعتًا جملة : تتعاظم ← فى محل جر.

ج) 1- إنْ تزدْ مشاركة القطاع الخاص يعلُ شأن إدارة الأعمال. 


   2- لا تنشد مصر غيرَ الترابطِ مع العالم ← مضاف إليه مجرور.

د) 1- قرأت فى مناهجَ متطورة
-
عدلت الوزارة فى مناهجِ الثانوية العامة.

2- مادة (و ص ل) ← باب الواو فصل الصاد مع اللام.

3- (السببية – التعجب).

التدريب السابع عشر

"يقول الأستاذ توفيق الحكيم : ينبغى أن نعمل على تكوين إنسان القرن القادم تكوينًا يكفل له عدم الاعتماد على الآلة إلا فى الأعمال التى تعجز قواه  الاعتماد على الآلة إلا فى الأعمال التى تعجز قواه الطبيعية عن أدائها ، وذلك للمحافظة على سلامة هذا النوع البشرى دفاعًا عن الإنسان الطبيعى ، ضد الإنسان الآلى ، ذلك أن الطاقة صورة للحضارة ، وإنه لأمر مرعب أن نتصور أن حضارة القرن المقبل سوف تكون حضارة الإنسان الآلى".

أ) اضبط ما تحته خط مبيناً سبب الضبط.

ب) استخرج من الفقرة السابقة:

1- اسم فاعل ، واذكر فاعله .

2- خبراً لفعل ناسخ ، وبين نوعه.

3- مصدرًا مؤولاً ، واذكر موقعه من الإعراب. 


4- نعتًا جملة ، وبين محلها الإعرابى. 
   

5- ضميرًا فى محل رفع، وآخر فى محل نصب. 
   

6- مصدرًا لفعل رباعى، وآخر لفعل خماسى. واذكر فعل كل منهما.

ج) "يتحلى إنسان القرن القادم بالقيم الروحية"

· (اجعل هذا التعبير فى أسلوب تعجب مرة. ثم اجعل الفعل واجب التوكيد مرة أخرى وأعربه)

د) "إن القيم الروحية والعلم ... أساسان لإنسان القرن القادم".

· (ضع "كلا" مكان النقط وغير ما يلزم، ثم أعرب "كلا")

ﻫ) "سوف تكون حضارة الإنسان الآلى" .

· (اجعل هذه الجملة جواب شرط لأداة جازمة وغير ما يلزم)

و) فى أى مادة تكشف فى معجمك عن "قواه".

ز) "الناس حرصوا على الرياضة البدنية – احرصوا على الرياضة البدنية "

· وضح علامة بناء الفعلين فى الجملتين السابقتين، مع بيان السبب.
الإجابة

أ) 
-  توفيق : بدل مرفوع وعلامة الرفع الضمة الظاهرة.

- عدم : مفعول به منصوب وعلامة النصب الفتحة الظاهرة.


- الطبيعة : نعت مرفوع وعلامة الرفع الضمة الظاهرة.


- دفاعًا : مفعول لأجله منصوب وعلامة النصب الفتحة الظاهرة.


- لأمر : اللام حرف زائد ، (أمر) خبر إن مرفوع بالضمة المقدرة لوجود حرف الجر الزائد.

ب) استخرج من الفقرة السابقة:

1- اسم فاعل : (القادم) ، وفعله "قدم" ، و(المقبل) وفعله " أقبل"

2- خبراً لفعل ناسخ : (حضارة) ، نوعه : مفرد

3- مصدراً مؤولاً : (أن نعمل) ، فى محل رفع فاعل. 


4- نعتاً جملة : (يكفل) ، فى محل نصب. 
   

5- ضميرًا فى محل رفع: (هى) ، وآخر فى محل نصب : (إنه) الهاء فى محل رفع اسم إن

6- مصدرًا لفعل رباعى: ( تكوين – دفاع) ، فعله " كوّن – دافع"
 وآخر لفعل خماسى: (الاعتماد) ، وفعله " اعتمد"
ج) "ما أجمل يتحلى إنسان القرن القادم بالقيم الروحية"  – "والله ليتحلن إنسان القرن القادم بالقيم الروحية" يتحلن : فعل مضارع مبنى على الفتح لاتصاله بنون التوكيد
د) "إن القيم الروحية والعلم كليهما أساسان لإنسان القرن القادم".

كليهما : توكيد معنوى منصوب بالياء لأنه ملحق بالمثنى، و(هما) ضمير مبنى فى محل جر مضاف إليه

ﻫ) "إن تقدم العلم أكثر فسوف تكون حضارة الإنسان الآلى" .

و) فى مادة ( ق و ى ) 
ز) "الناس حرصوا على الرياضة البدنية : مبنى على الضم لأنه فعل ماض متصل بواو الجماعة.

   – احرصوا على الرياضة البدنية : مبنى على حذف النون ، لأنه فعل أمر متصل بواو الجماعة
التدريب الثامن عشر

" لن ينصلح حال هذه الأمة إلا بتربية الضمير والإخلاص عند شباب مستنيرة عقولهم بنور العلم ؛ لأن تقدم بلادنا فى ميادين كثيرة مرهون باستغلال طاقاتهم ، وسوف يساعدهم على ذلك التمسك بالأخلاق ، ويصبح الإصلاح مجديًا لنفوس كلها ثقة بالتقدم. فلتسع إليه كثيرًا رغبة فى مستقبل مشرق مضمون نتائجه ، وأخلصوا لمصر تزدادوا عزًا "

أ) أعرب ما تحته خط.

ب) استخرج من القطعة ما يلى:

1- جملة تقع نعتًا ، وبين موقعها من الإعراب.
2- اسم مفعول عاملاً ، وأعرب معموله.
3- نائبًا عن المفعول المطلق.
4- ممنوعًا من الصرف ، وين علامة إعرابه.
5- ضميرًا فى محل رفع ، وآخر فى محل نصب.
6- مصدرًا رباعيًا ، وآخر خماسيًا ، واذكر فعل كل منهما.
7- فعلاً مضارعًا منصوبًا ، وآخر مجزومًا ، وبين الأداة.
8- بدلاً ، وبين نوعه.
ج) 1- "أخلصوا ترق أوطانكم – بالإخلاص ترقى أوطانكم – متى تخلصوا ترق أوطانكم – أخلصوا فترقى أوطانكم". 

( أعرب (ترقى) فى هذه الجمل مع بيان السبب.

   2- (كم طالب تفوق فى الامتحان). اضبط كلمة (طالب) مع بيان السبب.

   3- فى أى مادة تكشف فى معجمك عن كلمة (ثقة)؟

د) 1- (يؤدى الإنسان عمله بإخلاص – يسود الأمن والرخاء)

     ( اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة وغير ما يلزم ، مع ضبط الفعلين.

   2- صوب الخطأ فيما يلى :

    ( أنتم – طلاب العلم – الأعلى شأنًا فى المجتمع.

    ( لا يدرك قيمة التمسك بالأخلاق إلا المجدين.

الإجابة

أ) 
- مرهون : خبر أن مرفوع وعلامة الرفع الضمة الظاهرة.


- التمسك : فاعل مرفوع بالضمة وعلامة الرفع الضمة الظاهرة.


- كلها : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة والهاء ضمير مبنى فى محل جر مضاف إليه.


- رغبة : مفعول لأجله منصوب وعلامة النصب الفتحة الظاهرة.


- عزًا : تمييز منصوب وعلامة النصب الفتحة الظاهرة.

ب) استخرج من القطعة ما يلى:

1- جملة تقع نعتًا : (كلها ثقة) فى محل جر.
2- اسم مفعول عاملاً : (مضمون) ، نتائجه : نائب مرفوع وعلامة الرفع الضمة الظاهرة.
3- نائبًا عن المفعول المطلق : (كثيرًا)
4- ممنوعًا من الصرف : (ميادين) ، مجرور وعلامة الجر الفتحة نيابة عن الكسرة.
   أو ( نتائجه) مرفوع بالضمة.
5- ضميرًا فى محل رفع : واو الجماعة فى (أخلصوا – تزدادوا)
 وآخر فى محل نصب : (هم) فى "يساعدهم"
6- مصدرًا رباعيًا : (تربية – الإخلاص – الإصلاح) والفعل "ربَّى – أخلص – أصلح"
وآخر خماسيًا : (تقّم – التمسّك) ، والفعل " تقدّم – تمسّك"
7- فعلاً مضارعًا منصوبًا : (ينصلح) والأداة "لن"، 
وآخر مجزومًا : (تسع) والأداة: "لام الأمر ، (تزدادوا) والأداة : جواب الطلب
8- بدلاً : (الأمة) ، نوعه مطابق.
ج) 1- "أخلصوا ترق أوطانكم : فعل مضارع مجزوم بحذف حرف العلة (جواب الطلب)

– بالإخلاص ترقى أوطانكم : فعل مضارع مرفوع بالضمة المقدرة.

– متى تخلصوا ترق أوطانكم : فعل مضارع مجزوم بحذف حرف العلة (جواب الشرط)

– أخلصوا فترقى أوطانكم" : فعل مضارع منصوب بالفتحة المقدرة بعد فاء السببية
   2- (كم طالبٍ تفوق فى الامتحان)، لأنها جاءت تمييزًا مجرورًا لكم الخبرية.
   3- فى مادة (و ث ق)
د) 1- ( إن يؤد الإنسان عمله بإخلاص يسد الأمن والرخاء)

   2-   أنتم – طلاب العلم – الأعلون شأنًا فى المجتمع.

         لا يدرك قيمة التمسك بالأخلاق غير المجدين ، أو إلا المجدون
التدريب التاسع عشر

"القوة الحقيقة هى أن تملك نفسك عند الغضب . إن هذه القوة نفسها – وما من أحد ينكر قيمتها – هى التى تمنح العلاقات الإنسانية سلامها وسلامتها وحبورها وانتصارها ، وهى مانعة الإنسان من أن يهوى فى مزالق الحمق والتهور ، ومهاوى التمزق والقطيعة. وحين تكون هذه القوة سمة الشخصية بالنسبة لأفراد المجتمع فإن العلاقات الإنسانية تستقر على قواعد صلبة لا تهتز ولا تتداعى "

أ) أعرب ما فوق الخط .


ب) استخرج من الفقرة ما يلى : 

( اسم فاعل عاملا ، وأعرب الاسم بعده. 


( مصدرًا خماسيًا ، واذكر فعله. 
   

( ضميرًا فى محل رفع ، وآخر فى محل جر.

( نعتًا جملة ، وبين موقعها الإعرابى.   

( ممنوعا من الصرف ، وبين علامة إعرابه

( اسما مجرورا بحرف جر زائد ، وأعرب الاسم بعده.  

 ( جملة تقع خبرا لناسخ ، وبين نوعها.

( توكيدا معنويا ، وبين علامة إعرابه.

( بدلاً ، وبين علامة إعرابه.   

ج) 1- (يملك لسانه عند الغضب) – (لن يرمى نفسه فى مزالق الحمق) 

اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة مع بقاء "لن"، مع ضبط الفعلين بالشكل.

   2- اجعل كلمة "إكرام" مفعولا مطلقا مرة ، ومفعولا لأجله مرة أخرى فى جملتين مفيدتين.

د) 1- فى أى مادة تكشف عن كلمة (سمة) فى معجمك ؟

   2- (تمنح) اجعل هذا الفعل مبنيًا فى جملة بحيث يظل فى صورة المضارع.

   3- "ليتخلصن الناس من أسباب الغضب – والله ليتخلصن الناس من أسباب الغضب".

(  بين نوع اللام المتصلة بالفعلين ، وحكم توكيد هذين الفعلين بالنون.

الإجابة

أ) الإعراب :

الغضب :

مضاف إليه مجرور.

مانعة :

خبر مرفوع.

يهوى :

مضارع منصوب بالفتحة الظاهرة.

العلاقات :

اسم إن منصوب بالكسرة نيابة عن الفتحة.

ب) الاستخراج :

1- مصدرًا خماسيًا : (انتصار ← انتصر) ، (التهوّر ← تهوّر) ، (التمزّق – تمزّق)

2- اسم فاعل عامل : مانعة ← الإنسان : مفعول به منصوب.

3- ضميرًا فى محل رفع : هى- ضميرًا فى محل جر: الهاء فى (نفسها وقيمتها وسلامها وسلامتها ..)   

3- ممنوعًا من الصرف : (مزالق ومهاوى) ← مجرور بالكسرة ، (قواعد) ← مجرور بالفتحة نيابة عن الكسرة.

3- نعتًا جملة : لا تهتز ← فى محل جر.

3- جملة تقع خبرًا لناسخ : تستقر ← فى محل رفع خبر إنّ.

3- اسمًا مجرورًا بحرف جر زائد : أحدٍ ← مبتدأ مرفوع محلاً ومجرور لفظًا .

3- توكيدًا معنويًا : نفسها ← منصوب بالفتحة والهاء فى محل جر مضاف إليه.

9- بدلاً : القوة ← بدل مرفوع بالضمة.

ج) 1- من يملكْ لسانه عند الغضب فلن يرمى نفسه فى مزالق الحمق.

2- أكرمت ضيفى إكرامًا
-
أسعى إلى صلة الرحم إكرامًا لوالدى وعملاً بالدين.

د) 1- مادة (و س م) باب الواو فصل السين مع الميم.

2- تُمْنَح الجوائز للمتفوقين.

3- ليتخلصن الناس من أسباب الغضب : لام الأمر ← وحكم التوكيد جائز.


   والله ليتخلصن الناس من أسباب الغضب : اللام الموطئة للقسم ← وحكم التوكيد واجب.

التدريب العشرون

"لا تكون العلاقات الإنسانية إنسانية إلا بقدر ما يبذل فيها من جهد يتناول خدمة الناس ، وتخفيف مشقات الحياة ، وشدتها عنهم ، وإذا كان هذا الجهد يتمثل فى بذل جاه أو مال أو عمل ، فإنه لا ينبغى أن يبخل به أبدًا. إن الذى يقرض أخاه ليفرج كربة إنما يقرض الله – سبحانه وتعالى – الذى يضاعف الحسنة إلى سبعمائة ضعف ، والذى يساند بعونه من يحتاج إلى هذا العون إنما يساعد نفسه فى ذات الوقت. وعندها لا شك تقوى روابط المجتمع ".

أ) أعرب ما تحته خط.

ب) استخرج من الفقرة ما يلى :

1- جواب شرط مقترنًا بالفاء ، وبين سبب اقترانه.
2- فعلاً منصوبًا ، وبين أداة النصب.
3- جملة تقع خبرًا لناسخ ، وبين نوعها.
4- نعتًا جملة ، وبين محله الإعرابى.
5- ضميرًا فى محل نصب ، وآخر فى محل جر.
6- مصدرًا رباعيًا ، واذكر فعله.
7- اسم لا النافية للجنس ، وأعربه.
ج) 1- "يكون فى خدمة الناس" – "يقى نفسه وأهله مصارع السوء". اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة ، واضبط الفعلين بالشكل.

   2- "ضوابط" اجعل هذه الكلمة مجرورة بالفتحة مرة ، ومجرورة بالكسرة مرة أخرى فى جملتين مفيدتين.

د) 1- "ما أجدر أن تساعد الآخرين" ، اجعل المصدر المؤول صريحًا ، واضبطه.

   2- فى أى مادة تكشف فى معجمك عن كلمة "يحتاج"؟

   3- تخير الصواب لما تحته خط مما بين القوسين.

    ( "يزدهر المجتمع و انتشار العون والمحبة". الواو هنا واو : (الحال – المعية – العطف)

الإجابة

أ) الإعراب :

العلاقات :

اسم تكون مرفوع.

مشقات :

مضاف إليه مجرور.

الجهد :

بدل مرفوع.

أخاه :

مفعول به منصوب بالألف والهاء فى محل جر مضاف إليه.

ضعف :

تمييز مجرور بالإضافة.

نفسه :

مفعول به منصوب والهاء فى محل جر مضاف إليه.

ب) الاستخراج :

1- جواب شرط مقترنًا بالفاء : فإنه لا ينبغى ← الجواب جملة اسمية.

2- فعلاً منصوبًا : يبخل ← أداة النصب أن.

3- جملة تقع خبرًا لناسخ : يتمثل ← فى محل نصب خبر كان.- لا ينبغى ← فى محل رفع خبر إن.

4- نعتًا جملة : يتناول خدمة الناس ← فى محل جر نعت.

5- ضميرًا فى محل نصب : الهاء فى "إنه"



   ضميرًا فى محل جر : "الهاء" فى (شدتها وعنهم وأخاه وكربه ونفسه وعونه - وعندها)

6- مصدرًا رباعيًا : تخفيف ← وفعله : خفّف.

7- اسم لا النافية للجنس : لا شك ← اسم لا مبنى على الفتح فى محل نصب.

ج) 1- من يكن فى خدمة الناس يقِ نفسه وأهله مصارع السوء.

2- قرأت عن ضوابط جديدة للحفاظ على البيئة.
- قرأت عن الضوابط الجديدة للحفاظ على البيئة.

د) 1- ما أجدر مساعدة الآخرين.

2- مادة (ح و ج) باب الحاء فصل الواو مع الجيم.

3- (المعية)

التدريب الحادى والعشرون

"إن العمل مقياس التقدم ، فهو يبنى شخصية الإنسان ، ويبرز طاقاته وهو محقق آماله وطموحاته ، فلا حياة لفرد أو أمة تريد التقدم والرخاء بغير العمل والعرق وليست الأمة بقادرة على النهوض ما لم تقدر العمل. وما كان الإنسان ليتقدم وهو كسلان ".

أ) تخير الإعراب الصواب مما بين الأقواس :

   ( التقدم :

(مضاف إليه – صفة – خبر إن – اسم إن)

   ( طاقاته :    

(فاعل – مفعول به – مضاف إليه – صفة) وبين علامة إعرابه.

   ( تقدر مضارع :
( مرفوع – منصوب – مجزوم – مبنى )

   ( كسلان :

(صفة – بدل – فاعل – خبر)

ب) استخرج من الفقرة السابقة ما يلى :

1- ضميرًا فى محل رفع ، وبين موقعه من الإعراب.
2- اسمًا للا النافية للجنس ، وإعرابه.
3- مضارعًا مرفوعًا ، وآخر منصوبًا وبين الأداة.
4- اسم فاعل عاملاً ، وأعرب معموله.
5- مصدرًا صريحًا ، وبين نوعه وفعله.
6- جملة نعت ، وبين موقعها من الإعراب.
7- اسم آلة ، واذكر فعله.
8- حرف جر زائدًا ، ثم أعرب مجروره.
ج) 1- (ما أعظم العمل – أعظم بالعمل – العمل أعظم العادات). بين نوع كل أسلوب، ثم أعرب كلمة (أعظم) فى كل جملة.

2- (إن المجتهدين محققون آمالهم). ضع (أوشك) مكان (إن) وغير ما يلزم.

3- (ترضى الله وتؤدى واجبك بإخلاص – سوف تنال الجزاء الكبير). اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة وغير ما يلزم.

د) 1- ضع (النتائج) فى جملتين بحيث تكون مجرورة بالفتحة مرة ، ومجرورة بالكسرة فى جملة أخرى مع بيان السبب.

   2- فى أى مادة تكشف عن (الرخاء) فى معجمك؟

   3- (لا حياة لفرد أو أمة بغير العمل). ضع (إلا) مكان (غير) وغير ما يلزم.

الإجابة

أ) مضاف إليه – مفعول به – مجزوم – خبر .
ب) استخرج من الفقرة السابقة ما يلى :

1- ضميرًا فى محل رفع: (هو) ضمير مبنى فى محل رفع مبتدأ.
2- اسمًا للا النافية للجنس : (لا حياة) ، اسم لا مبنى على الفتح.
3- مضارعًا مرفوعًا : (يبنى – يبرز – تريد) وآخر منصوبًا : (يتقدم) والأداة لام الجحود
4- اسم فاعل عاملاً : (محقق) ، و"آماله" مفعول به منصوب.
5- مصدرًا صريحًا : (التقدم) ونوعه خماسى ، وفعله " تقدّم "
و (العمل والعرق والنهوض والرخاء) ونوعهم ثلاثى
6- جملة نعت : (تريد التقدم) فى محل جر
7- اسم آلة : (مقياس) وفعله (قاس)
8- حرف جر زائدًا : (الباء) فى "بقادرة" وقادرة خبر ليس منصوب محلاً مجرور لفظًا
ج) 1- ما أعظم العمل : أسلوب التعجب ، وأعظم فعل ماض مبنى على الفتح.

   
– أعظم بالعمل : أسلوب تعجب وأعظم فعل ماض مبنى على السكون.

– العمل أعظم العادات : أسلوب تفضيل وأعظم خبر مرفوع بالضمة
2- (أوشك المجتهدون أن يحققوا آمالهم). 

3- (إن ترض الله وتؤدِّ واجبك بإخلاص  فسوف تنال الجزاء الكبير

د) 1- ضع (النتائج) مجرورة بالفتحة : قرأت عن نتائج سلبية عند تناول المخدرات

 (النتائج) مجرورة بالكسرة : قرأت عن النتائج السلبية عند تناول المخدرات
   2- ( رخو ) باب الراء فصل الخاء مع الواو.
   3- (لا حياة لفرد أو أمة إلا بالعمل). 

جعفر العدل
ثانيًا :  إجابة تدريبات  البلاغة  (دليل التقويم )
إجابة التدريب الأول
قال الشاعر :
	إذا رمت أن تحيا سليمًا من الردى
فلا ينطقنّ اللسان منك بسوْأةٍ
وعاشِرْ بمعروفٍ وسَامِحْ مَنْ اعتدى

	ودينك موفور وعرضك صيّن
فكلك سوءات وللناس أعين
ودافِعْ ولكن بالتى هى أحسن



أ) الصدق فى التعبير – النصح.

ب) الشاعر عاش الحياة ونهل من خيراتها الكثير ، وقد آثر أن ينقل خبرته وحكمته وتعاليم دينه لإخوته من البشر فنصحهم بصون اللسان وحسن العشرة والتسامح من أجل أن يعيش الإنسان محافظًا على دينه مكرمًا فى دنياه.
إجابة التدريب الثانى
	سمعت فى شطك الجميل
يسبّح الطيرُ أم يغنى
وأغْصُنٌ تلك أمْ صَبَايا
وزوْرقٌ بالحنينِ ثارا

	ما قالت الريح للنخيل
ويشرح الحب للخميل
شرِبْن من خَمْرة الأصيل؟
أم هذه فرحة العذارى؟



أ) سيطرت على الشاعر عاطفة الحب والإعجاب بالطبيعة الجميلة على ضفاف النيل ، وقد أثرت فى اختيار :

1- ألفاظه مثل : (شطك الجميل – يسبح الطير – أم يغنى – ويشرح الحب – أغصن – صبايا – فرحة العذارى)

2- فى التصوير : مثل الاستعارات المكنية فى "قالت الريح للنخيل" وهى صورة مركبة حيث شبه الريح بشخص يقول والنخيل بشخص يسمع وفيها تشخيص وتوحى بجمال الطبيعة ، والصورة الممتدة فى "يسبح الطير أم يغنى ويشرح" وفيها ترشيح حيث شبه الطير بشخص يسبح ويغنى ويشرح.

ب) أجب بنفسك من خلال إجابة (أ)

ج) 1- أجب بنفسك من خلال إجابة (أ)

2- محسن بديعى : التصريع فى مطلع القصيدة بين الجميل والنخيل ويعطى المعنى جرس موسيقى جذاب.

إجابة التدريب الثالث

قال إبراهيم ناجى :

	رفرف القلب بجنبى كالذبيح
فيجيب الدمع والماضى الجريح
لم عدنا؟ أو لم نطو الغرام
ورضينا بسكون وسلام

	وأنا أهتف يا قلبى اتئد
لم عدنا؟ ليت أنا لم نعد
وفرغنا من حنين وألم
وانتهينا لفراغ كالعدم



أ) التجربة التى يعانيها الشاعر هى حزنه وتحسره وندمه على العودة إلى ذكريات الماضى الجريح التى جعلت قلبه كالطائر المذبوح بعد أن كان قد طوى غرامه وحنينه وارتضى بالسكون والسلام.

ب) العاطفة المسيطرة على الشاعر هى عاطفة الحزن والتحسر وجاءت ألفاظه معبرة عن هذه العاطفة فاستخدم ألفاظًا مثل "الذبيح" توحى بالألم ، و"الماضى الجريح" وتوحى بالتحسر على الذكريات ، و"ليت أنا لم نعد" و "ألم وعدم" وكلها ألفاظ تعبر عن ندمه وحزنه.

ج) 
1- لون بيانى : "القلب كالذبيح" : تشبيه يوحى بشدة الألم


                 و" يا قلب " استعارة مكنية شبه قلبه بشخص ينادى وفيها تشخيص


2- محسن بديعى : الطباق بالسلب بين "عدنا ولم نعد" وهو يوضح المعنى ويؤكده


3- أسلوب إنشائى : أو لم نطو الغرام؟ استفهام غرضه التقرير والتعجب.

إجابة التدريب الرابع

قال جبران :

	يا نفس إن قال الجهول
	
	الروح كالجسم تزول

	
	وما يزول لا يعود
	

	قولى له إن الزهور
	
	تمضى ولكن البذور

	
	تبقى وذا كنه الوجود
	


أ) المناظرة هنا بين الجهول وبين نفس الشاعر حول قضية الخلود بعد الموت فالجهول يرى أن الروح زائلة مثل الجسد ولن تعود ، والشاعر يرى أن الحياة الأبدية الخالدة هى ما بعد الموت.

والدليل أن الزهور بجمالها ورائحتها تمضى وتزول ولكن البذور تبقى ولا تزول ، كذلك الوجود مثل الزهور.

ب) أميل إلى رأى الشاعر وهو أن الحياة الأزلية هى الحياة الآخرة.

ج) محسن بديعى : 
- الطباق بين "الروح والجسم" وبين " تمضى وتبقى"



- طباق السلب بين " يزول ولا يعود "وهو يوضح المعنى 

2- صورة خيالية : "قولى له" : استعارة مكنية حيث شبه النفس بشخص يقول وفيها تشخيص

3- أسلوب مؤكد : "إن الزهور تمضى" وسيلته "إنّ"

ج- "ذا كنه الوجود" لأن اسم الإشارة للقريب وهو يؤكد وضوح حقيقة الوجود وقربها من النفس.

إجابة التدريب الخامس
قال أحمد أبو ضيف :

	يا أرض فلسطين لن يغيب القمر
سيُحرّر الأقصى كما حرره عمر
ولن تغيب عنك الشمس ولا المطر
ويا شعوب الغدر كُفّوا عن أفعالكم
لن تهنئوا بنصرٍ أمام رماة الحجر



أ) المقصود بالعبارة أن الشاعر المجيد فى إنتاجه الشعرى هو من يمتزج عنده عنصرا الفكر والوجدان.

ومن خلال قراءة سطور المقطوعة نلاحظ أن فكر الشاعر يدور حول (أمله فى عودة فلسطين لأبنائها واسترداد العرب للقدس كما حدث من قبل ، ويحذر المعتدين وأعوانهم من قوة المقاومة الفلسطينية ولو كان سلاحها الحجر فقط) ، كما تفيض السطور بعاطفة حارة هى (التفاؤل والتحذير) وهكذا جاء فكر الشاعر ممتزجًا بوجدانه ومتطابقًا مع المقصود بعبارة : "الشاعر المجيد من يفكر بقلبه ويشعر بعقله."
ب) 1- اللون البيانى "يا أرض فلسطين" استعارة مكنية حيث شخص الأرض إنسانًا يناديه ليبث فيه الأمل

2- المحسن البديعى : الطباق بين "القمر والشمس" أفاد إبراز المعنى وتوضيحه وهو عودة فلسطين بكل خيراتها لأهلها.
ج) غرض الأمر : التحذير – بناء الفعل للمجهول أفاد التعظيم فمن يحرر الأقصى لا بد أن يكون عظيمًا.
إجابة التدريب السادس

قال الشاعر الأموى "سلم الخاسر" :

	أتَتْنى تُؤنّبنى فى البكاء
تقول وفى قوْلها حِشْمةٌ
فقلت إذا استحْسنت غيْركم

	فأهلاً بها وبتأنيبها
أتبكى بعينٍ تَرانى بها؟
أمرتُ الدّموع بتأديبها



أ) الشاعر يؤدب عينيه بالبكاء لأنها اقترفت إثمًا كبيرًا أنها أُعجبت بغير محبوبته.

ب) كان للفكرة الرئيسية أثر فى لغة الشاعر التى اعتمدت على الحوار بينه وبين المحبوبة للإثارة والتشويق وجاءت الألفاظ (تؤنبنى – تقول – تبكى – ترانى) بصيغة المضارع للدلالة على التجدد والاستمرار ، وجاءت (قلت – استحسنت – أمرت) بصيغة الماضى للتحقيق والثبوت.

ج) فى البيت الثالث "أمرت الدموع بتأديبها" : صورة مركبة من استعارتين مكنيتين حيث شبه الدموع بشخص يُؤمر والعين بشخص يُؤَدَّب وفيها تشخيص.

إجابة التدريب السابع
يقول الشاعر عن مأساة اللاجئين :
	ربّ أمّ حنت على طفلها وضمّته
ألصقته بصدرها خشية الموت
وعجوز هوى الجدار عليها
ويتيم قضى أبوه شهيدًا

	إلى صدْرِها وهى خوف وذعر
وهل يدفع المنية صدر؟
فإذا بيتها المهدَّم قبر
فهو من بعده دموع وفقر



أ) رسم الشاعر صورة تكونت عناصرها من أم تحنو على طفلها وتضمه خائفة وتلصقه بصدرها لتدفع عنه الموت وعجوز يتساقط عليها الجدار ويتحول بيتها إلى قبر، ويتيم فقد الأب، وجموع لا ملجأ لهم وهى صورة صادقة فى التعبير عن المأساة ، وفيها عنصر الحركة الملائم للذعر والخوف والدمار متناسقة الأجزاء.
ب) الاستفهام : هل يدفع الميتة صدر؟ غرضه النفى.
ج) فى البيت الثالث : تشبيه "فى بيتها المهدم قبر" حيث شبه البيت بالقبر وفيه توضيح لبشاعة المأساة.
د) اختار الشاعر النماذج البشرية (أم – طفل – عجوز – يتيم) ليوضح ضعف هذه النماذج وعجزها وشدة حاجتها إلى الرعاية فهى أكثر إثارة للمشاعر الإنسانية وتعبيرًا عن وحشية المعتدى.
إجابة التدريب الثامن

قال أبو العتاهية :

	والليل يذهب والنهار تعاورا
وإذا بحثت عن التقى وجدته
وإذا اتقى ربه امرؤ  وأطاعه
وعلى التقىّ إذا ترسخ فى التقى

	بالخلق فى الإدبار والإقبال
رجلاً يصدق قوله بفعال
فتراه بين مكارم ومعال
تاجان تاج سكينة وجلال



أ) امتزجت أفكار الشاعر بوجدانه فى الأبيات حيث دارت أفكار الشاعر حول الزهد فى الحياة وعدم الاغترار بها ويدعو إلى التقوى ومطابقة أقوال التقىّ لأفعاله وتزيُّنه بالمكارم والمعالى والسكينة والجلال، وجاءت هذه الأفكار ممتزجة بعاطفة الشاعر وهى الزهد فى الدنيا والترغيب فى التقوى وهكذا أكسبت العاطفة التجربة حيويتها وتأثيرها ، ومنحها الفكر الخلود والدوام.

ب) الموسيقى الظاهرة فى الأبيات تمثلت فى الوزن الواحد والقافية الموحدة ، واختار الشاعر قافية اللام المكسورة لتتلاءم مع عاطفته.

الموسيقى الخفية : فى صدق العاطفة وترابط الأفكار وإيحاءات الألفاظ وروعة الخيال.

ج) 1- صورة جزئية : 

التشبيه البليغ فى "تاج سكينة" حيث شبه السكينة بتاج يزين المتقين ، وسر جمالها التجسيم.

2- أسلوب قصر :

 " إذا اتقى ربَّه مؤمنٌ " ، وطريقته تقديم المفعول على الفاعل ، وغرضه : التوكيد والتخصيص

إجابة التدريب التاسع

	لا جزى الله دمع عينى خيرًا
نمَّ دمع فليس يكتم شيئًا
كنت مثل كتاب أخفاه طىّ

	وجزى الله كل خير لسانى
ورأيت اللسان ذا كتمان
فاستدلوا عليه بالعنوان



أ) التجربة هى وشاية عينه وفضحها لحبه المكتوم عن طريق الدموع رغم كتمان لسانه لهذا الحب وكأنه كتاب مغلق لا يدرى أحد ما بداخله ولكنهم عرفوه من عنوانه ...

ب) أثرت التجربة الشعرية فى اختيار ألفاظه التى جاءت معبرة عن غضبه من دموعه (لا جزى الله دمع عينى خيرا) ورضاه عن كتمان لسانه (وجزى الله كل خير لسانى) ، وعندما تحدث عن المعاناة وكتمان الحب ذكر (لسانى – يكتم – كتمان – أخفاه – طىّ ) وعندما تحدث عن وشاية عينه وافتضاح أمره ذكر (نمّ – دمع – ليس يكتم – استدلوا)

ج) "لا جزى الله دمع عينى" أسلوب خبرى لفظًا إنشائى معنى وغرضه الدعاء.

د) 1- لون بيانى : " نمّ دمع " استعارة مكنية حيث شبه الدموع بأشخاص تنمُّ عليه وتفشى أسراره وفيها تشخيص. أو : " كنت مثل كتاب" تشبيه يوحى بشدة كتمانه.

2- محسن بديعى : الطباق بالسلب بين " لا جزى و جزى" ، وقيمته توضيح المعنى وتوكيده.

إجابة التدريب العاشر

قال إبراهيم ناجى :

	كنت تدعونى طفلاً كلما
ولك الحق لقد عاش الهوى
رمت الطفل فأدمت قلبه

	ثار حبى وتندّت مقلى
فىّ طفلاً ونما لم يعقل
وأصابت كبرياء الرجل



أ) 1- نعم : امتزج الفكر بالوجدان حيث دارت أفكار الشاعر حول شدة حبه منذ نعومة أظفاره وشب هذا الحب واشتعل بداخله ، وعاش الهوى فى قلبه طفلًا مدمرًا ينمو ولا يعقل ، ورَمت سهام الحب قلبه فأدمت قلب الطفل ودمرت كبرياء الرجل فيه ، وجاءت هذه الأفكار نابعة من عاطفة صادقة وهى الحزن والتحسر على ضياع حبه وذكرياته.

2- لا : الأبيات تمتلئ بالصور الجميلة مثل " ثار حبى" استعارة مكنية ، "عاش الهوى فى طفلاً" تشبيه ، "نما ولم يعقل" ....

والاستعارة المكنية أيضًا فى "أصابت كبرياء الرجل " ....

ب) استخدام الشاعر للفعل الماضى ليؤكد ثبوت وتحقق حبه وثورته وحزنه وإصابة كبريائه ..

ج) أسلوب القصر : 

"ولك الحق " ، طريقته : تقديم الخبر على الخبر على المبتدأ ، وغرضه : التخصيص والتوكيد.

إجابة التدريب الحادى عشر

قال أحمد شوقى :

	بنى مصر مَكانُكمُو تَهَيّا
لنا وطن بأنفسنا نقيه
إذا ما سيلت الأرواح فيه
لنا الهرم الذى صحب الزمان

	فهيّا مهّدوا للملك هيّا
وبالدنيا العريضة نفتديه
بذلناها كأن لم نعط شيّا
ومن حَدَثانه أخذ الأمانا



أ) جاءت ألفاظ الشاعر مرآة عاكسة لفكره ووجدانه فعندما تحدث عن الحماسة والحث على التضحية والفداء للوطن استخدم ألفاظًا مثل (هيَّا – مهدوا للملك – وطن .. نقيه – نفتديه – سيلت الأرواح فيه – بذلناها) ، واستخدم " نا " الدالة على المتكلم للفخر والاعتزاز بوطنه ، وكرر الضمير للتوكيد.

ب) وسائل الشاعر لتحقيق الموسيقى تمثلت فى :

- موسيقى ظاهرة : فى الوزن الواحد والقافية الموحدة والتصريع فى مطلع الأبيات.

- موسيقى خفية : فى صدق العاطفة وترابط الأفكار وروعة وجمال الخيال ....

ج) أسلوب إنشائى : الأمر فى " هيَّا مهّدوا للملك " ، وغرضه الحث والتمنى

محسن بديعى : الجناس الناقص بين " تهيَّا وفهيَّا " ، وأثره يعطى جرس موسيقى يثير الذهن.

لون بيانى : " سيلت الأرواح" استعارة مكنية حيث شبه الأرواح بالدماء التى تسيل

أسلوب قصر : لنا الهرم ، وغرضه التخصيص والتوكيد

إجابة التدريب الثانى عشر

قال إبراهيم ناجى :

	أعطنى حريتى أطلق يدىّ
آه من قيدك أدمى معصمى
ما احتفاظى بعهود لم تصنها
ها أنا جفت دمعى فاعف عنها

	إننى أعطيت ما استبقيت شيئا
لم أبقيه؟ وما أبقى علىّ
وإلام الأسر؟ والدنيا لدىّ
إنها قبلك لم تبذل لحىّ



أ) نعم تحققت الوحدة العضوية عن طريق :

1- وحدة الموضوع فموضوع الأبيات واحد هو رغبة الشاعر فى التحرر من حبه الذى عاش أسيرًا له.

2- وحدة الجو النفسى حيث سيطرت على الشاعر عاطفة واحدة هى الحزن والأسى على حالة وما آل إليه فى هذا الحب الآسر.

3- ترابط الأفكار حيث بدأ بطلب الحرية من الحب ثم بين تألمه وتعجبه من الاحتفاظ بالعهود رغم ما يلاقيه فى هذا الحب من الألم.

ب) 1- "احتفاظى بعهود" استعارة مكنية حيث جسد العهود شيئًا ماديًا ثمينًا يمكن حفظه.

2- طباق بالسلب بين "أبقيه وما أبقى" ، و "احتفاظى ولم تصنها"

3- "إننى أعطيت" ، "إنها قبلك لم تبذل" ، ووسيلة التوكيد (إن).
ج) لا يوجد جناس بين (أعطنى ، أعطيت) لأن الكلمتين بمعنى واحد ، وشرط الجناس أن تتشابه الكلمتان فى الشكل وتختلفان فى المعنى.
إجابة  التدريب الثالث عشر

قال فاروق شوشة :

	من فوق التبة فى سيناء

اليوم السابع جاء

سقطت أحلام المخمورين المزهوين
داستها أقدام الأبطال المنصورين
قذفت ببقايا الوهم الجاثم فى سيناء




أ) صبَّ الشاعر فكره فى وعاء وجدانه ؛ فامتزج الفكر بالوجدان حيث عبر الشاعر عن بطولة المصريين فى حرب أكتوبر والتى جاءت ردًا على الهزيمة والنكسة للعرب فى عام 1967 التى تسمى بحرب الأيام الستة فرّد الشاعر بأن "اليوم السابع جاء" أخذًا بالثأر وإسقاطًا لأوهام الإسرائيليين فى أنهم لا يُقْهَرون، فداستهم أقدام أبطالنا وحرروا أرضنا ، وجاءت هذه الأفكار ممتزجة بعاطفة الإعجاب والزهو بالانتصار العظيم فى حرب أكتوبر.

ب) جاءت ألفاظ الشاعر مرآة عاكسة لمشاعره فعندما تحدث عن بطولات المصريين ذكر "الأبطال – المنصورين – التبة – سيناء" وعندما تحدث عن العدو وأوصافه ذكر "سقطت – المخمورين – داستها – بقايا الوهم" ، وأشار بـ "اليوم السابع" إلى امتداد واستمرار الكفاح منذ حرب الأيام الستة فى عام 1967م إلى يوم الانتصار فى أكتوبر 1973م.

ج) لون بيانى : "سقطت أحلام المخمورين" : استعارة مكنية حيث شبه الأحلام بشيء مادى يسقط وفيها تجسيم وتوحى بانهيار الجيش الإسرائيلى وتحطم أسطورته.

إجابة التدريب الرابع عشر

قال الشابى :
	سأعيش رغم الداء والأعداء
أرنو إلى الشمس المضيئة هازئا
لا ألمح الظل الكئيب ولا أرى

	كالنسر فوق القمة الشماء
بالسحب والأمطار والأنواء
ما فى قرار الهُوّة السوداء



أ) كان للأبيات نصيب كبير من امتزاج الفكر بالوجدان فالشاعر يتحدث عن إصراره على الحياة فى إباء وشموخ كالنسور مستهزئًا بالآلام والأحزان ومتطلعًا إلى النور والتفاؤل ، وجاءت هذه الأفكار نابعة من عاطفة صادقة وهى التحدى لآلام الحياة والإصرار على التفاؤل.

ب) استخدم الشاعر الأسلوب الخبرى فى الأبيات لتقرير وتوكيد أفكاره وجذب ذهن المستمع إلى تفاؤله وتحديه للآلام والأحزان.

ج) 1- محسن لفظى : التصريع فى البيت الأول (الأعداء – الشماء) 

   وفائدته : إعطاء المعنى جرس موسيقى يثير الذهن.

  2- صورة بلاغية : "سأعيش كالنسر" : تشبيه حيث شبه نفسه بالنسر ، ويوحى بالسموّ والعلوّ والكبرياء

إجابة  التدريب الخامس عشر
قال أمل دنقل :

	حين سرت فى الشارع الضوضاء

واندفعت سيارة مجنونة السائق

تطلق صوت بُوقها الزاعق

فى كبد الأشياء :

تفَزَّعت حمامة بيضاء

(كانت على تمثال نهضة مصر .. تحلم

فى استرخاء)




أ) الشاعر يوجه رسالة رمزية فى هذه المقطوعة إلى الطغاة أصحاب السيارات الفارهة [السلطة].

ويقول فيها : إن الحمامة [رمز السلام والحلم بالأمان] أحزنها وأفزعها ضجيجكم وضوضاؤكم فأخذت تنتقل من مكان إلى مكان ، بعد أن كانت تحلم وتسترخى.

ب) العاطفة فى الأبيات هى حزن الشاعر الشديد لما أصاب الحمامة ومشاركته لها فى همومها فاستخدم ألفاظًا وتعبيرات تعبر عن حلمها (بيضاء – تحلم فى استرخاء) واستخدم ألفاظًا تدل على العنف والضجيج (تفرغت – الضوضاء – مجنونة – البوق الزاعق)

ج) رسم الشاعر صورة كلية لحمامة بيضاء تسترخى فوق تمثال نهضة مصر إلى أن يفزعها الضجيج والصخب وأبواق السيارات.
عناصر الصورة : التمثال – الحمامة – الشارع – السيارة – السائق.

  خطوط الصورة : الصوت ويسمع فى : ضوضاء – بوق – زاعق – صوت 

اللون ويرى فى : (بيضاء – حمامة – تمثال) 
الحركة وتحس فى : ( سرت – اندفعت – تفرغت)

إجابة التدريب السادس عشر

قال حافظ إبراهيم على لسان اللغة العربية :

	رمونى بعقم فى الشباب وليتنى
ولدت لمَّا لم أجد لعرائسى
وسِعْتُ كِتاب الله لفظًا وغاية
فكيف أضيق اليوم عن وصف آلةٍ

	عَقِمْتُ فلم أجزع لقول عُداتى
رجالاً وأكفاء وأدت بناتى
وما ضِقْتُ عن أىٍ به وعظات
وتنسيق أسماءٍ لمخترعات؟



أ) التجربة فى الأبيات : بعاطفة وطنية صادقة مملوءة باعتزاز وحب اللغة العربية والغيرة عليها والكره لأعدائها يتحدث الشاعر على لسان اللغة العربية ويدافع عنها ويسخر ممن يتهمها بالقصور والجمود والعقم وعدم قدرتها على التعبير عن متطلبات العصر ، وبين أنها لغة معطاءة وسعت كتاب الله بإعجازه ، فكيف تعجز عن وصف الآلات والمخترعات، وجاءت الألفاظ معبرة عن هذه التجربة ، فعندما تحدث عن الاتهامات الموجهة ذكر (رمونى – عقم – أجزع – عداتى – وأدت – أضيق) ، وعندما تحدث عن الدفاع والفخر باللغة ذكر (شباب – ولدت – عرائس – أكفاء – وسعت – غاية – عظات)

ب) اللون البيانى فى البيت الأول " رمونى بعقم" استعارة مكنية حيث شبه اللغة العربية بأنثى وحذف المشبه به وأتى بشىء من لوازمه وهو "عقم" وسر جمالها : التشخيص.

ج) المحسن البديعى فى البيت الثالث : الطباق بين "وسعت – وضقت"

 وغرضه : توضيح وتوكيد قدرة اللغة العربية.

د) الغرض من الاستفهام فى البيت الأخير: الدهشة والتعجب.

هـ) استخدم الشاعر الأفعال الماضية فى الأبيات الثلاثة الأولى ليفيد الثبوت والتحقق.

واستخدم المضارع فى البيت الرابع للتجدد والاستمرار.
إجابة التدريب السابع عشر

قال الشاعر فى حب مصر :

	قارنت مصر بغيرها فتدللت
رفع الإله مقامها وأجَلَّه
بوركت مصر فلا أرانى بالغًا
يا مصر يرعاك الإله كما رعى

	وعجزت أن أحظى لها بمثيل
فى الذكر والتوراة والإنجيل
حق المديح وإن جهدت سبيلى
تنزيله من عابث ودخيل



أ) تعليل – التعظيم.

ب) 1- خبرى لفظًا إنشائى معنى ، غرضه الدعاء.

2- الصورة البلاغية "يرعاك الإله كما رعى تنزيله .. " تشبيه تمثيلى ، سر جماله التوضيح للفكرة بتقديم دليل عليها.

ج) عاطفة الشاعر هى الحب الشديد لمصر والإعجاب بمكانتها العظيمة وكان لهذه العاطفة أثر واضح فى اختيار الفاظه الموحية بالحب والإعجاب مثل (تدلّلت – مقامها – أجلّه – بوركت مصر – يرعاك الإله)


